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«ВЭБ-лизинг» попросил МВД проверить 
деятельность прежнего руководства

А К Т И В Ы
En+ наняла банк Rothschild 
для продажи акций 
Олега Дерипаски

П Р А К Т И К А
Фонд развития интернет-
инициатив раскрыл РБК 
итоги своей работы

с. 3 с. 10 с. 14 

Герман Хан,
член наблюдательного совета 
«Альфа-Групп»

«Мы готовы продать все 
в любой момент»

И Н Т Е Р В Ь Ю ,  C .  6

ФОТО: Владислав Шатило/РБК

З А К О Н О П Р О Е К Т  ФАС обосновала необходимость новых антимонопольных мер

Интеллектуальный 
ответ на санкции
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В разработанном проекте пятого антимонопольного пакета ФАС (на фото: руководитель службы Игорь Артемьев) 
предложила запретить владельцам прав на результаты интеллектуальной деятельности злоупотреблять 
доминирующим положением  и создавать картели

АННА БАЛАШОВА, 
АЛЕКСАНДРА ПОСЫПКИНА

ФАС объяснила необходи-
мость положения пятого 
антимонопольного пакета 
о возможности лишения 
разработчиков прав на их то-
варные знаки, софт и изобре-
тения — в условиях санкций 
ими можно пренебречь. 
Участники рынка решительно 
против.

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС), в  марте предста-
вившая проект пятого антимо-
нопольного пакета, объяснила 
действующими против России 
санкциями причину появления 
в нем предложения о возможно-
сти лишать разработчиков исклю-
чительных прав на  результаты 
интеллектуальной деятельности 
(РИД; к ним относятся произведе-
ния науки, литературы, програм-
мы, базы данных, изобретения, 
товарные знаки и  знаки обслу-
живания и др.).

Объяснения ФАС приводят-
ся в  комментариях к  проек-
ту, размещенному на  портале 
regulation.gov.ru. В одном из от-
ветов служба ссылается на  ре-
шение Конституционного суда 
от 13 февраля 2018 года по делу 
калининградского поставщи-
ка медучреждений ООО «ПАГ». 
Японская Sony Corporation пода-
ла иск к ПАГ, поскольку та ввезла 
в Россию без ее разрешения пар-
тию специальной бумаги для ап-
паратов УЗИ. На продукции был 
размещен товарный знак Sony, 
но  товар был закуплен не  на-
прямую у  японской компании, 
а  через цепочку посредников 
из других стран. «Правооблада-
тель может недобросовестно ис-
пользовать исключительное пра-
во на товарный знак и  ограни-
чивать ввоз на внутренний ры-
нок России конкретных товаров 
или устанавливать на них завы-
шенные цены. 
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Чемпионат 
с ничейным 
результатом
ИВАН ТКАЧЁВ,
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Чемпионат мира по футболу 
повлияет на инфляцию, рубль 
и промышленный выпуск 
в пределах статистической 
погрешности, говорят опро-
шенные РБК экономисты. 
В долгосрочной перспективе 
чемпионат не окупится, но та-
кая цель и не ставилась.

Чемпионат мира по футболу, стар-
тующий 14 июня, станет самым 
дорогим в  истории: по  данным 
оргкомитета «Россия-2018», общие 
затраты составили 683 млрд руб., 
или $13,2 млрд по среднему кур-
су с начала 2013 года. Хотя сумма 
рекордная, но расходы были рас-
тянуты на несколько лет и с легко-
стью растворились в общем объе-
ме российской экономики. «Мы 
не ожидаем, что чемпионат мира 
внесет заметный вклад в экономи-
ку в целом. Игры продлятся все-
го лишь месяц, и сопутствующий 
экономический стимул меркнет 
в сравнении с экономикой России 
размером $1,3 трлн», — написали 
аналитики Moody’s 28 мая.

Moody’s ориентировался на 
долларовую оценку российско-
го ВВП за  2016 год (Всемирный 
банк), а  в  2017 году, по  данным 
МВФ, экономика России увеличи-
лась до $1,53 трлн. То есть расходы 
на мундиаль составляют менее 1% 
прошлогоднего ВВП.

Вклад чемпионата в экономику 
можно разложить на три элемен-
та: вложения в строительство ин-
фраструктуры к чемпионату, рас-
ходы болельщиков непосредствен-
но во время турнира и экономиче-
ские эффекты (за счет созданной 
инфраструктуры и  увеличения 
турпотока), продолжающиеся уже 
после чемпионата.
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Индекс РТС
Московская биржа, 
04.06.2018

Международные резервы 
РоссииЦБ, 25.05.2018

Курсы 
валютЦБ
05.06.2018

Цена нефти BRENT
Bloomberg, 04.06.2018, 20.00 мск
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«Трест Гидромонтаж» начал строительство 

мусоросжигательного завода в Подмосковье

Игорь Ротенберг 
взялся за отходы
СОФИЯ САРДЖВЕЛАДЗЕ

В Воскресенском районе 
Подмосковья началось строи-
тельство мусоросжигательного 
завода. Подрядчиком первого 
этапа строительства стоимо-
стью более 2 млрд руб. стала 
связанная с Игорем Ротенбер-
гом компания «Трест Гидро-
монтаж».

Два этапа

Компания «Трест Гидромонтаж», 
принадлежащая «ТЭК Мосэнерго» 
Игоря Ротенберга, выполнит рабо-
ты по строительству первого из че-
тырех будущих мусоросжигатель-
ных заводов в Подмосковье.

Строительство завода в Воскре-
сенском районе вблизи деревни 
Свистягино началось 1 июня, сооб-
щили РБК в пресс-службе «РТ-Ин-
веста» — структуры «Ростеха», кото-
рая реализует проект. Первый этап 
строительства включает установку 
временных зданий и сооружений, 
разработку котлованов, проклад-
ку временных автомобильных до-
рог, монолитные работы в глав-
ном корпусе завода. На втором 
этапе планируется строительство 
основных и вспомогательных зда-
ний, прокладка постоянных ком-
муникаций, поставка оборудова-
ния. Первый этап строительства 
планируется завершить во втором 
квартале 2020 года, запустить за-
вод — во втором квартале 2021 года.

«Партнером «РТ-Инвеста» по 
первому этапу строительных ра-
бот стала компания «Трест Гидро-
монтаж», которая входит в группу 
компаний «ТЭК Мосэнерго». Кон-
тракт с подрядчиком уже подпи-
сан ООО «АГК-1» (входит в «РТ-Ин-
вест»), общая сумма договора по 
объекту составит более 2 млрд 
руб.», — сообщили РБК в пресс-
службе «РТ-Инвеста».

«Трест Гидромонтаж» имеет 
многолетний опыт строительства 
«сложнейших промышленных со-
оружений», заявил гендиректор 
«РТ-Инвеста» Андрей Шипелов.

Правительство Подмосковья ве-
дет проектирование и строитель-
ство автодороги к заводу в Воскре-
сенском районе от трассы А-108 
в обход населенных пунктов. Про-
ектная документация проходит 
госэкспертизу, завершить строи-
тельство планируется в конце 
2019 года, добавили в «РТ-Инвесте».

Объем инвестиций в завод 
в Воскресенском районе составит 
до 30 млрд руб. Всего в Подмоско-
вье планируется построить четы-
ре мусоросжигательных завода: 
в Воскресенском, Наро-Фомин-
ском, Солнечногорском и Ногин-
ском районах. Мощность каждого 
из предприятий составит 700 тыс. т 
отходов в год. Оборудование стои-

мостью 20 млрд руб. поставит кор-
порация «Атомэнергомаш» (вхо-
дит в группу компаний «Росато-
ма»). Еще один мусоросжигатель-
ный завод построят в Татарстане. 
Золу и шлак с заводов будут пере-
рабатывать в строительные мате-
риалы. Для этого в Подмосковье 
и Татарстане планируется постро-
ить предприятия стоимостью око-
ло €10 млн каждое.

Партнер по «Платону»

«Трест Гидромонтаж» участво-
вал в реконструкции Саяно-Шу-
шенской ГЭС и Ейского морского 
порта, строительстве скоростной 
трассы М-11 Москва — Санкт-Пе-
тербург и путепроводов на ЦКАД, 
говорится на сайте компании. 
Согласно базе данных СПАРК, 
59,13% компании принадлежит 
АО «ТЭК Мосэнерго». Остальные 
акции — австрийской Specht Asset 
Management Services GmbH и за-
регистрированной на Кипре Orbic 
Positive Investments Ltd. «ТЭК Мос-
энерго» занимается проектирова-
нием и строительством объектов 
энергетики, транспорта, промыш-
ленности. Председатель совета ди-
ректоров — Игорь Ротенберг (№ 95 
в рейтинге Forbes, состояние  — 
$1,1 млрд). «78,7% «ТЭК Мосэнер-
го» напрямую принадлежат Игорю 
Ротенбергу», — сказал РБК пред-

ставитель бизнесмена, отказав-
шись отвечать на вопросы об уча-
стии в проекте по строительству 
мусоросжигательного завода.

«РТ-Инвест» и Ротенберг яв-
ляются совладельцами компании 
«РТ-Инвест транспортные систе-
мы» — оператора системы по взи-
манию платы с грузовиков «Пла-
тон». Сторонам принадлежало по 
50% акций, однако Ротенберг сни-
зил свою долю до 23,5%, продав 
часть акций гендиректору ком-
пании Антону Замкову и Андрею 
Шипелову. Об этом стало известно 
вскоре после того, как Ротенберг 
попал в санкционный список Мин-
фина США. Он также продал своей 
сестре 33,3% в девелоперской ком-
пании TPS Real Estate и снизил свою 
долю в Тульском патронном заводе.

Стройка 
на фоне протестов

Сроки и стоимость первого этапа 
строительства выглядят реально, 
говорит эксперт Московского об-
щества защиты природы Борис Са-
мойлов. Но проблему размещения 
отходов в столичном регионе мусо-
росжигательные заводы не решат, 
уверен он. «Они в определенной 
степени снимут накал ситуации. 
Но объем отходов все равно бу-
дет расти. Проблему надо решать 
в комплексе, на социальном и на 

технологическом уровне. Напри-
мер, вводить раздельный сбор от-
ходов и прекратить производство 
такого огромного количества упа-
ковки», — отметил эксперт в раз-
говоре с РБК.

В ноябре участники публичных 
слушаний проголосовали против 
строительства мусоросжигатель-
ного завода. Активисты несколь-
ко раз перекрывали федеральные 
трассы, протестуя против строи-
тельства завода.

В Подмосковье уже год продол-
жаются активные протесты против 
мусорных полигонов. Прошлым 
летом жители Балашихи пожало-
вались президенту Владимиру Пу-
тину во время прямой линии на за-
пах со свалки «Кучино». Полигон 
закрыли, но жалобы продолжа-
лись. В конце марта почти 70 де-
тей в подмосковном Волоколам-
ске попали в больницу после вы-
броса свалочного газа на полигоне 
«Ядрово». Власти закрыли старую 
часть полигона и обещали запу-
стить новую, но горожане требуют 
полного закрытия. С 2013 года в об-
ласти закрыли 24 из 39 полигонов. 
Ежегодно Подмосковье принима-
ет 11,7 млн т бытовых отходов, по 
данным местных чиновников, по-
чти 8 млн т из них — из Москвы. 

При участии 
Алины Фадеевой
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Общий объем инвестиций в строительство первого из четырех мусоросжигательных заводов 
в Подмосковье составит до 30 млрд руб. На фото: владелец компании «ТЭК Мосэнерго» Игорь Ротенберг
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«ВЭБ-лизинг» попросил МВД проверить деятельность прежнего руководства

Партия в шашечки
МАКСИМ СОЛОПОВ

«ВЭБ-лизинг» попросил МВД 
проверить бывший менедж-
мент компании на при-
частность к махинациям на 
сумму 298 млн руб. По мнению 
экспертов, это часть работы 
нового руководства ВЭБа с про-
блемными активами.

Компания «ВЭБ-лизинг» — «дочка» 
ВЭБа обратилась в отдел по борь-
бе с экономическими преступле-
ниями и противодействия кор-
рупции УВД по Центральному ад-
министративному округу Москвы 
с просьбой проверить бывшего ге-
нерального директора компании 
Вячеслава Соловьева, его замести-
теля Алексея Сичинаву и еще трех 
экс-сотрудников на причастность к 
махинациям с лизинговыми сред-
ствами в размере 298 млн руб., 
указано в заявлении представите-
ля «ВЭБ-лизинга» Ю.Н. Леньшина.

Об этом РБК сообщил источ-
ник в правоохранительных орга-
нах и подтвердил собеседник, зна-
комый с ходом проверки, которую 
проводят полицейские по заявле-
нию «ВЭБ-лизинга».

Заявление компании было за-
регистрировано после смены руко-
водства Внешэкономбанка. 24 мая 
президент Владимир Путин назна-
чил председателем госкорпорации 
бывшего первого вице-премьера 
Игоря Шувалова, он сменил на этом 
посту Сергея Горькова. По словам 
премьера Дмитрия Медведева, ВЭБ 
должен стать «ключевым инстру-
ментом» в реализации президент-
ского майского указа.

Уже известно о нескольких ини-
циативах Шувалова, самая значи-
тельная из которых — сокращение 
почти каждого второго сотрудни-
ка корпорации. В ВЭБе считают, 
что сокращение штата позволит не 

только сэкономить на зарплатах, но 
и снизить расходы на аренду пло-
щадей и транспортные расходы. 

«Когда новый менеджмент на-
чинает разбираться с проблемны-
ми активами, в том числе вместе 
с правоохранительными органа-
ми, — это абсолютно нормально. 
К «ВЭБ-лизингу» было много во-
просов еще в 2016 году, когда при-
шла команда Горькова» — проком-
ментировал РБК ситуацию Евгений 
Лукашевич, руководитель департа-
мента оценки «МЭФ-Аудит PKF».

Лизинг 
на «нерыночных 
условиях»

Спустя два года после предыдущей 
смены руководства в «ВЭБ-лизин-
ге» усмотрели в действиях уволен-
ных в 2016 году топ-менеджеров, 
сотрудников и руководителей ком-
паний-контрагентов признаки мо-
шенничества в особо крупном раз-
мере (ч. 4 ст. 159 УК).

Из поступившего в полицию 
заявления следует, что в пери-
од с 11 июля 2013 года по 28 июля 
2014 года между АО «ВЭБ-лизинг» 
и тремя компаниями (ООО «Дель-
та», ООО «Сигма», ООО «Гамма») 
были заключены трехсторонние 
договоры лизинга на 298 млн руб. 
в качестве оплаты за 120 автомоби-
лей от компании ООО «АСАП ТК». 
Аванс по ним составил всего 0,01% 
стоимости транспортных средств. 
В  ноябре 2016 года лизингопо-
лучатели, выплатив 55  млн руб., 
прекратили перечислять платежи, 
в связи с чем договоры были рас-
торгнуты.

Внутренняя проверка, прове-
денная в «ВЭБ-лизинге», показа-
ла, что соглашения были заклю-
чены «на нерыночных условиях 
(с завышением более чем в два 
раза стоимости транспортных 

средств)», а компании ООО «Дель-
та», ООО «Сигма», ООО «Гамма» 
и ООО «АСАП ТК» оказались аф-
филированы между собой и, «воз-
можно, подконтрольны бывшим 
руководителям АО «ВЭБ-лизинг», 
в  частности Старикову А.В., Со-
ловьеву B.C., Понамареву А.Щ., 
Калмыкову А.В., Сичинаве А.Ш.», — 
указано в направленном в МВД за-
явлении.

РБК связался с двумя бывшими 
сотрудниками компании, фигури-
рующими в заявлении представи-
теля «ВЭБ-лизинга». Оба заверили, 
что о полицейской проверке и за-
явлении в отношении них не зна-
ют. Один отказался от дальнейших 
комментариев, второй сказал, что 
помнит о сделке с АСАП ТК, но уве-
рен, что она проводилась на рыноч-
ных условиях, согласно установ-
ленным на тот момент правилам.

«Стандартная ситуация, когда 
приходит новая команда, во всем 
обвиняют старую»,  — объяснил 
один из упоминавшихся в заяв-
лении бывших сотрудников «ВЭБ-
лизинга». По его мнению, проде-
монстрировать свою эффектив-
ность в этих условиях стремятся и 
сотрудники, назначенные старым 
руководством.

РБК направил запрос с прось-
бой прокомментировать ход про-
верки по заявлению «ВЭБ-лизин-
га» в главное управление МВД по 
Москве. В пресс-службе ВЭБа РБК 
сообщили, что не будут комменти-
ровать ситуацию. От комментари-
ев отказался и сотрудник «ВЭБ-ли-
зинга» Юрий Леньшин, подписав-
ший заявление в МВД.

Второе дело

Арбитражный суд Москвы рассма-
тривает заявление «ВЭБ-лизинга» 
о банкротстве ООО «АСАП ТК», со-
общал  ранее РБК. 22 февраля Арби-

тражный суд Москвы вынес опре-
деление ввести процедуру наблю-
дения в отношении АСАП ТК. В ре-
естр требований, также по решению 
суда, включили долг АСАП ТК пе-
ред «Яндекс.Такси» в размере 
78,09 млн руб., долг перед «ВЭБ-ли-
зингом» в размере 1,28 млрд руб., 
долг перед ООО «Рольф» в размере 
2,64 млн руб.

В мае в отношении пяти сотруд-
ников службы безопасности АСАП 
ТК полицейские ОЭБиПК возбу-
дили уголовное дело по ст. 238 УК 
России (оказание услуг, не отве-
чающих требованиям безопасно-
сти). В ходе расследования было 
установлено, что сотрудники ком-
пании ежедневно брали с водите-
лей, у которых не было докумен-
тов для управления транспортом, 
по 2–3 тыс. руб.

От убытков — на Мальту

Вячеслав Соловьев руководил 
«ВЭБ-лизингом» с момента его 
основания в 2008 году до апреля 

2016 года. Накануне своей отстав-
ки он уехал на лечение в Швейца-
рию, сообщал журналистам за-
нимавший тогда пост руководи-
теля ВЭБа Сергей Горьков. В де-
кабре 2017 года Transparency 
International выяснила, что пол-
ный тезка бывшего гендиректора 
«ВЭБ-лизинга» получил граждан-
ство Мальты.

По данным СПАРК, «ВЭБ-ли-
зинг» завершил 2015 год с убытком 
14 млрд руб. С серьезными трудно-
стями компания столкнулась после 
краха авиакомпании «Трансаэро». 
Ее долг перед «ВЭБ-лизингом» со-
ставлял 42 млрд руб.

Соловьева на посту гендирек-
тора «ВЭБ-лизинга» сменил выхо-
дец из Сбербанка Александр Ды-
мов. Место последнего уже в дека-
бре 2016 года занял Юрий Гайченя. 
2017 год «ВЭБ-лизинг» завершил 
с рекордным, по данным СПАРК, 
убытком — более 100 млрд руб. 

При участии 
Владимира Дергачева

С Л Е Д С Т В И Е

Офшорный таксопарк

В феврале 2016 года РБК со ссылкой на данные департамента 
транспорта Москвы  сообщал, что транспортная компания АСАП 
владеет крупнейшим таксопарком в столице. По данным реестра 
зарегистрированных в Москве такси, следовало, что он насчи-
тывал 2806 автомобилей. Часть их работает под брендами Nexi 
и Grandee, другая арендуется частными водителями, которые 
подключены к агрегаторам такси.
По данным СПАРК, АСАП владеет офшорная компания «Авендэйл 
Ресорсиз Инк», которая зарегистрирована на Сейшельских ост-
ровах. Выручка АСАП в 2016 году составляла 1,3 млрд руб.
В мае в департаменте транспорта Москвы РБК заявили, что АСАП 
ТК больше не является крупнейшим в Москве оператором такси, 
потому что большая часть разрешений на таксомоторные пере-
возки для компании были аннулированы в 2017 году. По данным 
мэрии, в настоящее время структуры АСАП прекратили зани-
маться перевозками.
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Каковы шансы России окупить расходы на ЧМ-2018

Чемпионат с ничейным 
результатом

«Значительная часть экономи-
ческих последствий уже учтена 
в ВВП — практически все основные 
стройки были в основном завер-
шены в 2017 году», — сказал РБК 
экономист, профессор Чикагско-
го университета Константин Со-
нин. Прошлый год был пиковым 
по инвестициям (более 100 млрд 
руб.): были видны всплески в росте 
промышленности, по данным Рос-
стата, во втором и в третьем квар-
талах, добавляет аналитик Райф-
файзенбанка Станислав Мура-
шов. Но инвестиции, относящие-
ся к чемпионату мира, за период 
2013–2017 годов составили лишь 
1% общих инвестиций, по данным 
Moody’s.

В апреле правительство и орг-
комитет «Россия-2018» представи-
ли исследование, подготовленное 
консультантами из McKinsey, в ко-
тором утверждается, что суммар-
ный эффект чемпионата мира на 
ВВП России за 2013–2018 годы со-
ставит 867 млрд руб., из которых 
746 млрд — это влияние инвести-
ций и операционных расходов. 
Иными словами, авторы считают, 
что ВВП за этот период оказался 
на 746 млрд руб. больше благода-
ря инвестициям и расходам в свя-
зи с подготовкой и проведением 
турнира.

Но при анализе экономических 
выгод чемпионата мира нужно 
учитывать эффект «альтернатив-
ных издержек» и понимать, что 
деньги, потраченные на подготов-
ку, не поступили в другие отрас-
ли. «Условно говоря, выделенные 
деньги на строительство объектов 
[к ЧМ-2018] шли в плюс к ВВП, но 
теоретически их можно было бы 
потратить на строительство че-
го-то окупаемого, например на 
платную трассу», — отмечает Му-
рашов. Из-за фактора альтерна-
тивных издержек общий эффект 
для экономики от ЧМ в  2013–
2020 годах будет негативным, счи-
тает аналитик.

Сколько ВВП принесут 
болельщики?

«Сейчас основной эффект будет 
от того, что сюда приедут люди, 
позитивный эффект будет для то-
чечных секторов — аренды жилья, 
такси, гостиничного и ресторанно-
го секторов», — говорит Мурашов. 
Приток иностранных болельщиков 
обеспечит дополнительный вклад 
121 млрд руб. в ВВП в 2018 году, 
оценивалось в апрельском иссле-
довании для правительства. Эта 
цифра является оценкой чистого 
совокупного прироста расходов 
туристов, то есть учитывает и со-
кращение регулярного турпотока 
(замечено, что в период спортив-
ных мегасобытий часть обычных 
приезжих откладывает поездку 
в страну, проводящую турнир), 

и рост расходов оставшихся регу-
лярных туристов из-за общего по-
вышения цен. 121 млрд руб. — это 
14% от общих расходов иностран-
ных туристов в России за 2017 год 
(839,5 млрд руб., по данным Все-
мирного совета по туризму и пу-
тешествиям).

Любая цифра в диапазоне 80–
150 млрд руб. выглядит правдопо-
добно, говорит Сонин. По оценкам 
PwC, расходы иностранных бо-
лельщиков за время проведения 
ЧМ могут составить от 100 млрд до 
120 млрд руб. Эта оценка включа-
ет покупку билетов на матчи, рас-
ходы на проживание и еду, досуг, 
а также расходы на внутренний 
транспорт и международные пе-
релеты, сообщил РБК старший ме-
неджер PwC в России Александр 

Кардаш. «Ожидается, что один 
иностранный болельщик потра-
тит в среднем около 232 тыс. руб. 
за время своего визита, прове-
дя в России 11 дней. Общее коли-
чество иностранных болельщи-
ков может составить около 500–
600 тыс.», — говорит Кардаш.

120 млрд руб. расходов ино-
странных болельщиков — скорее 
положительный сценарий, но мо-
гут быть и более негативные, ска-
зал РБК ректор Российской эко-
номической школы Шломо Вебер. 
«Позитивные прогнозы по туриз-
му подкрепляются итогами спор-
тивных соревнований в других 
странах, которые действительно 
увеличивали турпоток и поступ-
ления от туристов. Например, по 
оценкам исследователей, спортив-

ные туристы на чемпионате мира 
по футболу 2002 года в Японии 
и Южной Корее тратили в 1,8 раза 
больше, чем обычные туристы», — 
отмечает Вебер.

Рубль подрастет 
из-за футбола

Дополнительный прирост сово-
купного спроса во время сорев-
нований «будет ограниченным 
и не окажет существенного влия-
ния на ключевые макроэкономи-
ческие переменные, в том числе 
на инфляцию», сообщила РБК 
пресс-служба Минэкономразви-
тия. Опрошенные РБК экономисты 
не ожидают практически никако-
го эффекта ЧМ-2018 на инфляцию 
или промышленное производство.

Влияние в целом на ВВП, осо-
бенно на таком коротком времен-
ном промежутке, будет малоза-
метным — в пределах 0,2% ВВП, 
говорит Вебер.     Были опасения, 
что часть предприятий постра-
дает из-за «временного прекра-
щения работ и операций, связан-
ных с повышенной опасностью 
и несущих риски возникновения 
аварийных ситуаций» (предписа-
ния о прекращении отправляла 
на некоторые предприятия ФСБ 
в  начале года), но все оказалось 
не столь драматичным. Как сооб-
щил в марте «Коммерсантъ», в ос-
новном предприятия, работаю-
щие в регионах проведения мат-
чей, договорились о продолжении 
всех работ при усилении мер без-
опасности. «Ограничения коснут-
ся недостаточно большого числа 
производств, чтобы это [какой-
либо эффект на промышленность] 
увидеть», — уверен Сонин.

Более заметное влияние чем-
пионат окажет на курс рубля. «Опыт 
предыдущих чемпионатов пока-
зывает, что валюта принимающей 
страны имеет тенденцию к укреп-
лению примерно на 2% в период 
чемпионата, реагируя на приток 
валюты, сопровождающий вхо-
дящий туристический поток», — 
написали в конце мая аналитики 
Nordea Bank. Экстраполируя это 

Проведение чемпионата мира по футболу улучшит имидж России и повысит ее туристическую привлекательность, считают экономисты
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На матчи ЧМ-2018 уже продано более 2 млн билетов 

По состоянию на поне-
дельник, 4 июня, более 
половины проданных би-
летов, или 54%, на матчи 
предстоящего чемпио-
ната мира по футболу 
достались иностранным 
болельщикам, сообщил 
РБК представитель FIFA. 

По его информации, все-
го через сайт организа-
ции уже продано более 
2 млн билетов. 
Хотя половину билетов 
и приобрели иностран-
ные болельщики, больше 
всего в расчете на одну 
страну купили россия-

не — 872,6 тыс. билетов. 
Среди иностранцев 
активнее всех болель-
щики из США — они 
купили 86,7 тыс. билетов. 
В тройку лидеров также 
входят Бразилия и Ко-
лумбия — болельщики 
из этих стран купили 

на матчи 71,8 и 64,2 тыс. 
билетов соответственно.
Билеты будут продавать-
ся вплоть до последнего 
дня чемпионата, 15 июля, 
поэтому цифры не окон-
чательные, уточнил пред-
ставитель FIFA. 

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 
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наблюдение на российский рынок, 
они полагают, что к середине июля 
рубль может вернуться к отметкам 
61 в паре с долларом (в понедель-
ник, 4 июня, курс составляет около 
62 руб. за доллар). «Туристы поку-
пают рубли, продавая доллары, то 
есть повышают ценность рубля, — 
объясняет Константин Сонин. — Но 
эти последствия незначительны на 
фоне других факторов, влияющих 
на курс рубля, прежде всего расту-
щей изоляции российской эконо-
мики и колебаний цен на нефть».

Стадионы вряд ли 
окупятся, но...

Наиболее спорным аспектом 
в  оценках влияния футбольных 
чемпионатов мира на экономику, 
как правило, является долгосроч-
ный экономический эффект. Вла-
стям принимающей страны выгод-
но декларировать здесь прибыль. 
В апрельском исследовании орг-
комитета и McKinsey говорилось, 
что транспортная инфраструктура, 
построенная к чемпионату, «ком-
плексное развитие территорий», 
прилегающих к его объектам, 
и  рост туристической привлека-
тельности России в результате про-
ведения турнира будут добавлять к 
ВВП по 150–210 млрд руб. ежегодно 
в 2019–2023 годах. В совокупном 
бюджете чемпионата (680 млрд 
руб.), по данным Nordea Markets, 
только 30% направлено на соб-
ственно спортивную инфраструк-
туру (стадионы, тренировочные 
базы), а 50% — на улучшение транс-
портной инфраструктуры, то есть 
мундиаль для России — это больше 
история про дороги и аэропорты, 
а не про стадионы и футбольные 
поля, отмечают аналитики.

Основная часть инвестиций 
при подготовке к ЧМ была направ-
лена не в строительство и модер-
низацию спортивных объектов, 
а на транспортную, телекомму-
никационную и энергетическую 
инфраструктуру, сообщила РБК 
пресс-служба Минэкономразви-
тия. В министерстве считают, что 

это окажет «позитивное влияние 
на экономику регионов проведе-
ния ЧМ в долгосрочной перспек-
тиве, в том числе за счет увели-
чения потока туристов». По рас-
четам McKinsey, на спортив-
ную инфраструктуру потрачено 
265 млрд руб., на транспортную 
и прочую — 302 млрд руб.

Инвестиции в спортивные объ-
екты не окупятся полностью, уве-
рен Мурашов из Райффайзенбан-
ка: «Если посмотреть на олимпий-
ские объекты или объекты в других 
странах, то видно, что мало что ис-
пользуется с прибылью». Констан-
тин Сонин более оптимистичен: 
«Если посмотреть на данные по-
сещаемости Российской футболь-
ной премьер-лиги, хорошо замет-
но, что введение в строй новых со-
временных стадионов и ориента-
ция клубов на «средний средний 
класс» [центральная прослойка 
среднего класса] приводит к серь-
езному, в полтора-два раза, повы-
шению посещаемости».

...чемпионат проводится 
не ради денег

Страны соревнуются за право про-
водить крупнейшие международ-
ные турниры не ради достижения 
экономических целей в первую 
очередь, подчеркивает Шломо 
Вебер, важен не просто бухгал-
терский подход, но комплексный, 
учитывающий влияние на соци-
альную и политическую сферы. 
«Вне всякого сомнения, междуна-
родный имидж страны и турист-
ская привлекательность увели-
чатся, если все пройдет хорошо. 
В Россию приедет средний класс, 
болельщики из разных стран, и хо-
чется надеяться, что они своими 
глазами увидят открытость страны 
и гостеприимство. Это особенно 
важно на фоне санкций и активной 
антироссийской риторики», — го-
ворит ректор РЭШ. «В России есть 
большой опыт качественного про-
ведения крупных международных 
турниров  — той же Олимпиады 
в Сочи, которая стоила очень до-

рого, но произвела хорошее впе-
чатление», — добавляет Сонин.

Чемпионат мира окажет поло-
жительное воздействие на имидж 
России в долгосрочном периоде, со-
гласен Кардаш из PwC. «К чемпио-
нату уже было сделано много, ка-
залось бы, небольших, но важных 

улучшений, которые позволят ту-
ристам чувствовать себя в России 
уютнее — схемы городского транс-
порта переведены на английский, 
сотрудников служб, связанных с 
гостеприимством, обучают базо-
вым знаниям языка. И  если сто-
лицы пришли бы к этому рано или 

поздно самостоятельно, то вряд ли, 
например, в кафе в Волгограде или 
Саранске без чемпионата мира за-
думались бы о меню на нескольких 
языках», — говорит эксперт. 

При участии 
Елены Сухоруковой

Экономика ЧМ-2018

Чемпионат мира по футболу в России станет самым дорогим в истории
Общая стоимость, $ млрд

Какой эффект окажет ЧМ на ВРП регионов, 
принимающих матчи

 Прирост ВРП в сумме за 2013–2018 годы, млрд руб. 
 % от годового ВРП

Структура расходов на ЧМ
Затраты на подготовку и проведение 
ЧМ-2018 в 2013–2018 годах, млрд руб. 

 Спортивная инфраструктура
 Транспортная инфраструктура
 Прочая инфраструктура*
  Операционные затраты 
на организацию

Источник: Nordea Markets

Источник: оргкомитет «Россия-2018» / McKinsey

Россия 2018

Бразилия 2014

ЮАР 2010

Германия 2006

Южная Корея и Япония 2002

Франция 1998

Москва

Санкт-Петербург

Самарская область

Ростовская область

Нижегородская область

Калининградская область

Волгоградская область

Краснодарский край

Свердловская область

Мордовия

Татарстан

13

11,6

3,5

2,9

2,5
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71

69

65

45

44

40

31

30

683

*  Жилищная и медицинская 
инфраструктура, системы 
энергоснабжения.
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Герман Хан — о зарубежных проектах «Альфа-Групп», инвестиционной привлекательности банковского  

«Мы готовы продать все в любой 
ИРИНА ПАРФЕНТЬЕВА, 
КИРИЛЛ ТОКАРЕВ,
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

Член наблюдательного совета «Альфа-
Групп» Герман Хан в интервью РБК 
рассказал о своем отношении к «крем-
левскому списку», причинах увели-
чения роли государства в бизнесе 
и о том, сколько может стоить нефте-
газовая Wintershall DEA.

«Самое правильное — 
это не делать резких движений»

— Какая пропорция сейчас у бизне-
са «Альфа-Групп» между российскими 
и иностранными активами? Складыва-
ется впечатление, что российский рынок 
вас интересует все меньше.
— Сегодня с учетом всех тех аспектов, кото-
рые всем нам замечательно известны, воз-
можности на российском рынке невелики. 
Но это только с одной стороны. С другой сто-
роны, нам как инвесторам хочется каким-то 
образом развиваться. Мы считаем, что в Рос-
сии мы сделали уже много интересных ин-
вестиций, и нам хотелось бы попробовать 
себя в международном плане — построить 
некую инфраструктуру, которая позволит 
нам делать такие же успешные проекты, 
но уже за пределами России.

У нас нет каких-то догматических кано-
нов в отношении этих долей [распределения 
бизнеса], о которых вы меня спрашиваете. 
Скорее, мы по-прежнему сохраняем оппор-
тунистический подход: если видим интерес-
ные возможности, стараемся их реализовы-
вать.
— Внутренние события последнего вре-
мени  — арест братьев Магомедовых, 
увеличение роли государства в бизнесе; 
значит ли это, что идет очередное изме-
нение правил игры между государством 
и бизнесом? Бизнесмены из самых раз-
ных отраслей говорят о том, что места 
для бизнеса в России сейчас все мень-
ше и меньше.
— Мне кажется, его меньше в первую оче-
редь по причине существенного оттока за-
падных инвестиций. Тенденция усиления 
роли государства — она скорее идет неосо-
знанно, это такая естественная защитная ре-
акция на все санкционные вещи, которые 
на экономику влияют.

Реакция на упомянутые аресты — она не-
велика, хотя, безусловно, для нас в целом это 
неприятное событие. Фиксируем мы и уве-
личение доли государства. И, например, 
в банковском сегменте отношение к этому 
двоякое. С одной стороны, с рынка убира-
ются недобросовестные банки, и их клиен-
ты пытаются построить новые взаимоотно-
шения с другими банковскими учреждения-
ми, в том числе и с Альфа-банком: идет рост 
клиентской базы за счет этих турбулентных 
движений на рынке. С другой — безусловно, 
в целом тенденция для нас как для частных 
инвесторов выглядит не самым лучшим об-
разом.
— С учетом того что вы не только рос-
сийский, но и международный инве-
стор, есть знаменитый «кремлевский 
список», куда вы попали в числе других 
российских известных бизнесменов. Вся 
эта санкционная история осложнила для 
вас взаимоотношения с зарубежными 
партнерами?
— Безусловно, мы испытывали и испыты-
ваем ряд сложностей. Не секрет, что мы 
были вынуждены продать свои британские 

активы в нефтегазовом сегменте, есть еще 
ряд моментов, с которыми мы столкнулись 
[из-за санкций]. Но в целом мы пытаемся 
продолжать работать и работаем.

Я не припомню, чтобы у нас были ка-
кие-то резкие колебания [во взаимоотно-
шениях с иностранными партнерами]. Мне 
кажется, нужно четко разделять частных ин-
весторов и частное партнерство и позицию 
неких государственных органов. Чиновни-
ки — они во всем мире чиновники: эта кате-
гория руководствуется более формальным 
подходом.
— Но любой, например, зарубежный 
частный банк — это часть государствен-
ной системы.

— С одной стороны, безусловно. Но с дру-
гой — любой банк заинтересован в поддер-
жании нормальных отношений со своими 
клиентами. Это такая сложная грань, непро-
стая, и для нас, и для них. Мы пока пытаемся 
находить взвешенные, разумные компро-
миссы. Естественно, что все эти [санкци-
онные] вещи крайне неприятны. Но како-
го-то существенного негативного влияния 
на наш бизнес и наши инвестиции на Запа-
де мы пока не ощущаем.
— Со своей стороны вам пришлось ме-
нять стиль общения с западными парт-
нерами? Нанимали ли вы специальных 
юристов или консультантов на эти за-
дачи?

— Нет. Мне кажется, что в такого рода си-
туациях самое правильное — это не делать 
резких движений, не менять резко ничего: 
ни стиль, ни структуру, не делать какие-то 
глобальные финансовые перемещения.
— Вы сами в какой момент узнали, что 
вы потенциально можете войти в не-
кий список с некими последствиями? 
Не было никаких опасений?
— Опасения, наверное, какие-то внутрен-
ние были, но cпрогнозировать такие вещи 
практически невозможно. Это все равно что 
цены на нефть прогнозировать или движе-
ние комет. Я думаю, что те, кто занимался 
составлением этого списка, они, наверное, 
тоже в последний момент принимали ка-
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сектора и конкуренции в ретейле 

момент»

«Стоимость нефтегазовых компаний напрямую 

связана с конъюнктурой рынка. Мы думаем, что 

объединенная компания Wintershall DEA может 

стоить ориентировочно в районе до €20 млрд»

кие-то решения — в какой конфигурации 
и что опубликовать. Но в результате просто 
взяли список Forbes плюс телефонный спра-
вочник правительства и его опубликовали.
— То есть схалтурили сотрудники Мин-
фина США?
— Я не знаю, схалтурили или нет, но это же 
не санкционный список. Это просто некий, 
какой-то список. Список влиятельных рос-
сийских бизнесменов и политиков.
— Некоторые его фигуранты называли 
свое включение в него буквально при-
знанием заслуг на мировом уровне.
— Ну, мне кажется, что про признание они 
немного утрируют. Про себя [могу сказать] — 
какое-то неприятное чувство было, я вооб-

ще не люблю попадать в какие-либо спис-
ки. Неприятное чувство было из-за того, что 
не было понимания, какими будут послед-
ствия. Но потом, через какой-то промежуток 
времени, получили комментарии, разобра-
лись, и, собственно, все.
— Насколько это здоровая ситуация для 
бизнеса: сначала государство создает 
условия, в которых бизнесмены стра-
дают, потом им же и помогает? Я имею 
в виду ситуации с Виктором Вексельбер-
гом и Олегом Дерипаской.  
— Мне кажется, что нет никаких четких ло-
гических объяснений, на что были направ-
лены санкции и почему они введены против 
того же Олега [Дерипаски] или Виктора [Век-

сельберга]. Непонятно, я бы сказал, целепо-
лагание. То, что мы видим сейчас, — это дви-
жение в сторону национализации. Понятно, 
что государство, предоставляя финансиро-
вание, кредитуя, делает это не на безвоз-
мездной основе. Это проценты, система 
каких-то гарантий. А уже через это [полу-
чает] и влияние на какие-то решения, ко-
торые в этом бизнесе должны приниматься. 
Это так же, как любой банк, когда он выдает 
кредит, получает некую систему обеспече-
ния. И опять же, банк пытается контроли-
ровать свою инвестицию, то есть пытается 
следить за тем, что в этом бизнесе происхо-
дит. И если видит, что происходит что-то, 
противоречащее его интересам, может на 
это как-то влиять. Это явно выраженная тен-
денция. Я не могу прокомментировать — яв-
ляется она осознанной или это просто по-
следствия действий, которые опять же осу-
ществляют чиновники. Чиновники во всех 
странах не всегда руководствуются чисто 
прагматичной логикой.
— Но такая ситуация — обмен поддерж-
ки на влияние, — очевидно, не благо для 
бизнеса. Способно ли государство разо-
браться в бизнес-процессах?  
— А что такое благо для бизнеса? С точки зре-
ния разных людей, благом являются разные 
вещи. Я сторонник частного предпринима-
тельства и считаю, что чем меньше государ-
ство влияет на бизнес, тем у того же государ-
ства больше возможности получать от биз-
неса определенные положительные вещи 
в виде налогов, развития экономики в целом.

«Пока мы покупателей 
не наблюдаем»

— Альфа-банк останется частным?
— Ну, он сейчас частный, да.
— А дальше?
— Что будет дальше — сложно сказать.  Банк 
развивается, есть планы, достаточно много 
различных идей, направлений, в которых 
нужно и можно двигаться. В наши планы 
точно не входит его трансформация в госу-
дарственную структуру.
— А план продажи есть?
— На данный момент планов продажи нет. 
Но мы всегда говорим о том, что готовы про-
дать все в любой момент, вопрос цены.
— С учетом происходящих в банковском 
секторе событий эта отрасль не потеряла 
своей инвестиционной привлекатель-
ности?
— Привлекательность связана в первую оче-
редь с наличием покупателей. Чем больше 
покупателей, тем лучше. Пока мы покупа-
телей не наблюдаем.
— С учетом того что доля государства 
в  банковской сфере, по различным 
оценкам, сейчас составляет 75–80%, вы-
держиваете ли вы конкуренцию в таких 
условиях?
— Результаты у банка в целом достаточно 
неплохие. И думаю, что возможности для 
роста по-прежнему есть, несмотря на изме-
нения конфигурации в банковском секторе.

«В нефтегазовом бизнесе 
ценятся большие игроки»  

— Сохраняете ли вы планы по объедине-
нию активов своей нефтегазовой компа-
нии DEA с Wintershall, принадлежащей 
BASF, о котором было объявлено в декабре 
2017 года? Срок заключения сделки — вто-
рая половина 2018 года, подтверждаете?  
— У нас эти планы остаются, мы их подтвер-
ждаем. Сейчас идет активная работа по due 
dilligence, и мы надеемся, что эта сделка бу-
дет финализирована.  
— Во сколько вы оцениваете стоимость 
компании? По оценкам Bloomberg на ко-
нец 2017 года, она составляла €10 млрд.
— Как вы знаете, стоимость нефтегазовых 
компаний напрямую связана с конъюнкту-
рой рынка. Мы думаем, что объединенная 
компания может стоить ориентировочно 
в районе до €20 млрд. Но это наше видение.
— По-прежнему предполагается, что 
у LetterOne будет 33% в объединенной 
компании?
— Да.
— Как уменьшится доля LetterOne по-
сле того, как BASF передаст в объеди-
ненную компанию газотранспортные 
активы, включая 15,5% «Северного по-
тока», по которому «Газпром» поставля-
ет газ в Европу? На 2–3%?
— Да, незначительно.
— Почему вы решили не сохранять кон-
троль в нефтегазовом активе? Он вам 
неинтересен?

— Нет, дело не в этом. В нефтегазовом биз-
несе ценятся большие игроки, которые име-
ют большую устойчивость с точки зрения 
влияния, конъюнктуры и способности ре-
шить какие-то геологические проблемы, 
с которыми компания может сталкиваться 
на том или ином месторождении. Поэто-
му плюсы большого игрока — у него появ-
ляется существенно больше возможностей 
по развитию, по выходу в новые регионы. 
Нефтегазовый бизнес достаточно полити-
зирован, это всегда какая-то связь с госу-
дарством, это лицензии, это конкурсы, это 
взаимодействие с крупными нефтегазовы-
ми компаниями. Поэтому в целом для нас 
это логическое продолжение цепочки на-
ших последовательных шагов. Такая кон-
фигурация [владения] при наличии опре-
деленных прав собственника и прав инве-
стора, возможностей выхода на IPO позво-
ляет нам позиционировать себя и данную 
компанию как большого международного 
игрока.
— На какие новые рынки вы планируе-
те выходить?
— Мы видим достаточно большие возмож-
ности по развитию в Мексике, Бразилии, 
опять же в России, где Wintershall имеет хо-
рошие позиции благодаря взаимодействию 
с «Газпромом» (Wintershall принадлежат 
доли в двух действующих газовых проектах 
«Газпрома» — в разработке первого блока 

Из жизни Германа Хана

1961 
Родился в Киеве, после школы 
работал слесарем на Киевском 
опытно-экспериментальном заводе 
нестандартного оборудования

1978 
Поступил в Киевский индустриально-
педагогический техникум 

1982 
Начал учебу в Московском институте 
стали и сплавов на факультете литья 
черных металлов (МИСиС)

1989
Создал кооператив «Александрина», 
который занимался пошивом 
джинсов и их продажей на столичном 
Рижском рынке

1990 
Возглавил отдел оптовой торговли 
в советского-швейцарском СП 
«Альфа-Эко», где был партнером 
вместе с Михаилом Фридманом, 
Алексеем Кузьмичевым, 
Олегом Киселевым и еще двумя 
выпускниками МИСиС — Михаилом 
Безелянским и Андреем Шелухиным. 
«Альфа-Эко» (в 2004 году было 
переименовано в А1) стала первой 
структурой будущей «Альфа-Групп»

1996 
Сконцентрировался на управлении 
нефтяным бизнесом «Альфа-Эко»

2013 
Возглавил компанию L1 Energy, 
созданную «Альфа-Групп» 
для инвестиций в международный 
нефтегазовый сектор
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ачимовских залежей Уренгойского место-
рождения и в Южно-Русском месторожде-
нии. — РБК).  
— Рассматриваете ли возможность со-
вместных нефтегазовых проектов в Рос-
сии или за рубежом с участием россий-
ских частных компаний, например 
с НОВАТЭКом или ЛУКОЙЛом? Или рос-
сийский рынок вас не интересует?
— Да нет, почему? Мы этот рынок по-преж-
нему знаем неплохо, то есть потенциально 
есть возможность, что какие-то проекты 
здесь мы будем реализовывать. Но здесь ло-
гика такая же, как и в других бизнесах «Аль-
фа-Групп»: у Wintershall DEA есть менедж-
мент, они будут смотреть и предлагать ка-
кие-то инвестиции, исходя из согласован-
ной стратегии. Мы, как инвесторы, будем их 
либо поддерживать, либо нет.

«Мы в первую очередь думаем, 
конечно, о России»

— В рамках последнего Петербургско-
го экономического форума вы объяви-
ли о привлечении инвесторов в «Росво-
доканал»: вашими партнерами могут 
стать Российский фонд прямых инве-
стиций (РФПИ) и французская компа-
ния Veolia. Давайте с самого начала — 
кто к кому пришел и как образовалась 
конфигурация такого консорциума?
— О партнерстве с РФПИ мы рассуждали 
и пытались его построить еще порядка се-
ми-восьми лет назад, когда фонд только об-
разовался и они искали различные направ-
ления, связанные с возможным соинвести-
рованием в разные сегменты бизнеса, в том 
числе и в сферу ЖКХ. Тогда мы вели доста-
точно интенсивные переговоры, но вы знае-
те, что правило РФПИ — это соинвестирова-
ние: они реализуют проекты только вместе 
с какими-то иностранными инвесторами. 
И тогда такого инвестора, который был бы 
заинтересован, не было, и эта конструкция 
не сложилась.

Приблизительно полгода назад Veolia 
стала проявлять интерес к «Росводокана-
лу». Мы провели с ними ряд консультаций, 
и буквально за несколько недель до Петер-
бургского экономического форума у нас 
была достаточно важная встреча. На ней 
мы зафиксировали интерес Veolia во вхо-
ждение в капитал «Росводоканала». На этой 
же встрече присутствовали представители 
РФПИ. Результат данной встречи — готов-
ность зафиксировать возможность создания 
такого альянса.
— Не совсем понятно — зачем в этой кон-
фигурации РФПИ? Если французы к вам 
пришли напрямую, вы им интересны, 
зачем еще один партнер?
— РФПИ — это финансовый инвестор, госу-
дарственный фонд, поэтому с учетом всех 
тех непростых аспектов, с которыми ком-
пании, работающие в ЖКХ, периодически 
сталкиваются на российском рынке, их уча-
стие является достаточно важным и знако-
вым. Помимо денег это еще и признание 
того, что частно-государственное партнер-
ство является важным стратегическим на-
правлением в развитии отношений между 
частным бизнесом и государством.
— То есть правы аналитики, утверждаю-
щие, что одна из возможных причин 
сделки в том, что компании, работаю-
щие в отрасли, работают не в самых про-
стых условиях, что у нас неоднознач-
ная политика государства в сфере ЖКХ 
и прочее. РФПИ — это тоже некоторая 
поддержка государства?
— Безусловно.
— Вам, «Росводоканалу» в принципе за-
чем понадобились партнеры? Это необ-
ходимость финансового плеча, желание 
масштабировать бизнес и выйти на за-
рубежные рынки?
— Мы в первую очередь думаем, конечно, 
о России. Сегодня в России в этом сегменте 
бизнеса неограниченные возможности и ры-
нок фактически не занят, возможности ро-

ста ничем не ограничены. Veolia для нас ин-
тересна наличием международного опыта, 
технологий, управленческих решений, как 
стратегический партнер, который может со-
кратить дистанцию изучения нами особенно-
стей рынка и пройти данный путь быстрее.  Ну 
и плюс, безусловно, мы думаем о серьезном 
глобальном расширении — и в этом главная 
идея нашего присутствия в этом бизнесе.

«Мы всегда приветствуем 
конкуренцию»

— Еще один сектор, где явно начались 
значительные изменения и где есть ак-
тивы «Альфа-Групп», — это розница. Не-
давно из X5 Retail Group ушли топ-мене-
джеры, например глава сети «Пятероч-
ка» Ольга Наумова. И ушла она к вашему 
основному конкуренту — в сеть «Маг-
нит», который после смены собствен-
ника заявил, что будет возвращать себе 
лидерство. В связи со всеми этими собы-
тиями какую задачу вы сейчас ставите 
перед менеджментом X5 Retail Group?
— Мы всегда приветствуем конкуренцию, 
потому что считаем, что наличие сильных 
конкурентов позволяет нам развиваться. 
Поэтому с интересом будем следить за тем, 
каким образом «Магнит» будет пытаться 
вернуть себе первое место.

Если говорить про задачи, они прежние: 
развивать бизнес, стараться остаться лиде-
ром по основным ключевым показателям.  
Компания растет достаточно сильно — как 
органически, так и за счет сделок M&A, это 
сбалансированная конфигурация.
— В целом «Альфа-Групп» и А1 в свое 
время были очень активны на потреби-
тельском рынке. Сейчас же про новые 
проекты не слышно, их количество со-
кращается. Вы разочаровались в потре-
бительском сегменте?

  — Это лишь значит, что мы пока не видим 
интересных ценовых предложений для вхо-
дов. Как я уже говорил, у нас достаточно оп-
портунистический подход. Мы входим то-
гда, когда мы видим возможности, и выхо-
дим, когда появляются предложения.
— За последний год вы дважды меняли 
команду А1: ушел Александр Винокуров, 
его место занял Андрей Тясто, но и его 
уже сменил Андрей Елинсон. С чем это 
связано?
— Я бы сказал, что он поменялся один раз — 
Андрей Тясто исполнял обязанности. Мы 
смотрели и пробовали его на первую по-
зицию, но в силу разных обстоятельств мы 
пришли к выводу, что нам нужно посмо-
треть кого-то еще.
— Задачу для команды Елинсона изме-
нили или она так и осталась — смотреть, 
что есть интересное на рынке?  
— Задачу вряд ли можно как-то фундамен-
тально изменить. Мы не пытаемся поменять 
свой подход к этому бизнесу, мы пытаемся 
сейчас его построить по принципу партнер-
ства с командой менеджмента. Когда много 
лет назад мы, как собственники, непосред-
ственно руководили компанией, принима-
ли участие в решении и реализации проек-
тов, то в целом результаты были несколько 
лучше. Поэтому сейчас мы привносим этот 
важный элемент во взаимоотношения с ме-
неджментом.
 — Можно ли выделить сейчас три отрас-
ли, к которым есть интерес с точки зре-
ния потенциальных инвестиций?
— У нас нет отраслей. Стратегия А1 заклю-
чается в том, чтобы заниматься сделками 
так называемых специальных ситуаций. 
И они могут быть в разных отраслях. В це-
лом это инвестиционная компания, цель ко-
торой покупать активы, позиции с дискон-
том, принимая на себя повышенные риски, 
исходя из наличия специальных ситуаций, 

решать эти специальные ситуации. За счет 
этого повышать фундаментально качество 
активов, проводить определенные меро-
приятия, связанные с привлечением каче-
ственного менеджмента, формировать си-
стему управления. Опять же за счет этого 
создавая дополнительное value и продавать.

«У нас все про деньги»

— Недавно на рынке вновь появились 
слухи о том, что VEON может продать 
российский бизнес — «ВымпелКом». Есть 
ли у них основания?
— Во-первых, они не имеют отношения к ре-
альности. Во-вторых, это достаточно боль-
шой дорогой актив, и покупателя пока нет.
— В принципе рынок технологий вам 
интересен? У вас были сделки на нем — 
вы, например, заходили в Uber. Техноло-
гические компании по-прежнему в фо-
кусе?
— Чтобы заниматься инвестициями в высо-
котехнологические компании, надо в этом 
глубоко разбираться. Если говорить лично 
обо мне — я в этом ничего не понимаю, по-
этому для меня инвестиции в традицион-
ные отрасли гораздо более понятны и ком-
фортны. Безусловно, мы пытаемся какие-то 
шаги в этом направлении сделать, но на-
сколько они будут успешны, насколько мы 
будем в дальнейшем в этом направлении 
двигаться, нам предстоит еще решить. Хотя 
инвестиция в Uber — это было про деньги, 
потому что у нас все про деньги. Мы не осу-
ществляем пробные шаги просто из любви 
к искусству.
— То есть в ICO Telegram не участвовали, 
биткоины не покупали?
— Не покупали.
— А в технологию блокчейн верите?
— Я плохо понимаю, что это такое. 
— Насколько долгосрочна история с об-
щей болезнью цифровизации? В новом 
правительстве создано цифровое мини-
стерство. Это все во благо?
— Я считаю, что это, безусловно, фундамен-
тально меняет целые отрасли и повышает 
эффективность, управляемость, экономит 
косты. Но никто не знает, где граница и пра-
вильный баланс между традиционными от-
раслями, традиционными принципами ве-
дения бизнеса и цифровыми технологиями.

Любые отрасли — это люди, организа-
ции. И если вдруг начинается внедрение 
какой-то цифровизации или диджитали-
зации...
— Которые угрожают их работе.
— Совершенно верно, что в результате при-
ведет к определенному сокращению от 10 до 
15%. И вся эта организация, у которой вы-
строена уже вся эта определенная внутрен-
няя иерархическая система, она начинает 
с этим бороться. Причем это происходит, как 
правило, неосознанно. Это не то что кто-то с 
кем-то договаривается. Это не заговор. Это 
просто сопротивление чему-то новому. Это 
сопротивление происходит всегда, везде.
— Вы, как инвестор, ваши коллеги-ин-
весторы, вы видите угрозу в технологи-
ях? Технологии как-то поменяют подход 
к инвестированию?
— Они точно все поменяют, но это не угро-
за. Это не угроза, это благо, потому что это 
повышает эффективность, это развивает от-
расли, и это развивает нас. Нам это интерес-
но, поэтому мы в это верим.
— Но это не снижает значимости лично 
ваших компетенций, вашего влияния, 
не снижает вашу стоимость?
— Моя стоимость зависит от стоимости моих 
активов, а не моего личного участия в тех 
или иных решениях, поэтому я легко пе-
редам все свои полномочия, если это будет 
прямо пропорционально связано с ростом 
капитализации. У меня с этим нет проблем.
— Еще немного, и список Forbes «раздви-
нется» новыми криптомиллионерами. 
С ними конкуренции не боитесь?
— Мы не боимся никакой конкуренции. Раз-
двинется — отлично. Мы уже видели на са-

Герман Хан (слева) видит возможности по развитию нефтебизнеса в России, 
где Wintershall имеет хорошие позиции благодаря взаимодействию с «Газпромом» 
(его глава Алексей Миллер справа)
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мом деле взлеты и падения. Раздвинется — 
потом сдвинется. Мы не пытаемся жить 
в иллюзии или в анализе того, где мы на-
ходимся в списке Forbes. Я его практически 
не читаю и не реагирую на него никак. Не 
важно, какое место. Важно, как ты себя чув-
ствуешь, какое ты удовольствие получаешь 
от жизни и от работы и насколько ты вну-
тренне сбалансирован. Вот и все.
— Вы сейчас полностью довольны? Cба-
лансированы?
— Полностью никогда нельзя быть доволь-
ным.  Я нахожусь в стадии поиска баланса 
после нашего выхода из нефтегазового биз-
неса, которому я посвящал достаточно мно-
го своего личного времени и после продажи 
компании (в марте 2013 года «Альфа» вме-
сте с партнерами продала «Роснефти» 50% 
ТНК-ВР. — РБК), безусловно, возникла не-
кая ниша. Если не полный вакуум, то зна-
чительная часть свободного времени, кото-
рую в принципе нечем было занять. Сейчас 
потихоньку за эти пять лет мы создали наш 
западный бизнес, где я принимаю посиль-
ное участие, где мы изменили конфигура-
цию во взаимоотношениях с компаниями 
внутри России. Я работал на уровне совета 
директоров достаточно активно. Это меня 
вполне устраивает.
— Через несколько недель стартует чем-
пионат мира по футболу, и Альфа-банк 
является его партнером. Вы сами пла-
нируете смотреть чемпионат?
— Нет. Я не увлекаюсь футболом, чемпионат 
не планирую смотреть.
— Тогда с точки зрения бизнеса. Поче-
му Альфа-банк принял решение о парт-
нерстве? Это же достаточно дорогая ис-
тория.

— Опять же, решение принимал менедж-
мент банка. На мой взгляд, несмотря на то 
что это дорогая история, она с финансо-
вой и экономической точек зрения име-
ет абсолютно прагматический смысл. И 
с точки зрения позиционирования, с точ-
ки зрения рекламы, с точки зрения про-
дажи билетов, обслуживания посетителей 
стадионов и прочее, поэтому я точно уве-
рен, что это в чистом виде не благотвори-
тельная акция.

— Так сколько заплатили?
— Я не знаю. Честно, не знаю. Я даже не ин-
тересовался этим вопросом.
— Еще один большой проект, в котором 
участвует Альфа-банк — это фестиваль 
Alfa Future People. Это про деньги или 
для души?
— Я думаю, что это в большей степени при-
влечение клиентов, работа с определенным 
сегментом, с молодежью.  
— Вы, как инвестор, наверняка анализи-

ровали, на какое поколение сейчас стоит 
делать ставку?
— Безусловно, ставку всегда надо делать 
на молодежь.
— Молодежь тоже разная. Можно рабо-
тать с теми, кому нет 18, и постепенно 
приучать их к своим продуктам. Кто-то 
работает с категорией 25+. На кого де-
лать ставку?
— Я думаю, на тех и на других, но с разной 
долей концентрации усилий. 

Что такое «Альфа-Групп»

История консорциума «Альфа-
Групп» началась в 1989 году, 
когда Михаил Фридман, а также 
его институтские знакомые 
и партнеры по кооперативной 
деятельности Герман Хан, 
Алексей Кузьмичев, Михаил 
Безелянский, Андрей Шелухин 
и Олег Киселев основали совет-
ско-швейцарское совместное 
предприятие «Альфа-Эко». 
Позднее к ним присоединились 
Петр Авен и Андрей Косогов. 
На первых этапах компания 
наладила экспорт искусствен-
но состаренных ковров из за-
кавказских республик СССР, 
импорт сигарет, затем переклю-
чилась на торговлю сырьевыми 
товарами и инвестиционную 
деятельность. Сегодня группа 
управляет различными бизне-

сами в сфере финансовых услуг 
(ABH Holdings S.A., «АльфаСтра-
хование», УК «Альфа-Капитал», 
Alfa Asset Management S.A.), ин-
вестиций (инвестиционная А1), 
розничной торговли (X5 Retail 
Group), а также водоснабжения 
(Росводоканал), производства 
минеральной воды (IDS Borjomi 
Inte rnational) и др.

«Альфа-Групп» не имеет единого 
юридического оформления. Аль-
фа-банк через несколько компа-
ний контролируется зарегистри-
рованной в Люксембурге ABH 
Holdings S.A., которая, в свою 
очередь, принадлежит Михаилу 
Фридману (32,8632%), Герману 
Хану (20,9659%), Алексею Кузь-
мичеву (16,3239%), Петру Авену 

(12,4018%), Андрею Косогову 
(3,6716%), а также UniCredit 
S.p.A. (9,9%) и фонду исследо-
вания онкологических заболе-
ваний The Mark Foundation for 
Cancer Research с Каймановых 
островов (3,8736%). АО «Аль-
фаСтрахование» принадлежит 
ООО «ЮНС Холдинг» (99,9%) и 
миноритарным акционерам, а ее 
конечным владельцем является 
люксембургская CTF Holdings 
S.A. ООО «УК «Альфа-Капитал» 
принадлежит в равных долях 
двум российским компаниям, 
которые, в свою очередь, учре-
ждены иностранными юрлицами 
— люксембургской Alfa Capital 
Investments Holdings S.A. и Alfa 
Asset Management Holdings 
Limited с Британских Виргин-
ских островов. Из отчетности 

компании следует, что конечны-
ми ее бенефициарами с долей 
владения более 15% являются 
Михаил Фридман, Герман Хан 
и Алексей Кузьмичев. X5 Retail 
Group по состоянию на конец 
2017 года на 47,86% принадле-
жала CTF Holdings S.A., а также 
Intertrust Trustees Ltd (11,43) и 
миноритарным акционерам с 
владением менее 3%. Инвести-
ционная компания A1, по данным 
СПАРК, принадлежит гибрал-
тарской Logford Investmants 
Company Limited (99,99%), а так-
же Александру Файну.

«Прежде всего мы инвесторы, 
а не управляющие» — один 
из принципов инвестиционной 
философии группы.
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Б И З Н Е С Активы.
Мнение о нарушении США ключевых принципов ВТО

Покупателей на акции En+ будет искать международный банк

Дерипаска обратился 
за помощью к Ротшильдам
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА, 
АРТЕМ ФИЛИПЕНОК

Компания En+ наняла инве-
стиционный банк Rothschild 
для продажи части акций Оле-
га Дерипаски и выхода из-под 
санкций США. Минфин дал на 
это два месяца, но в реально-
сти все может затянуться на 
год, считает эксперт.

Компания En+, контролирующая 
активы Олега Дерипаски в энерге-
тике, цветной металлургии и гор-
норудной промышленности, при-
влекла франко-британский банк 
Rothschild для поиска инвесторов, 
которые могли бы приобрести 
акции холдинга, принадлежащие 
российскому миллиардеру. Как 
сообщает газета Financial Times со 
ссылкой на свои источники, в соот-
ветствии с планом, который пред-
ложил председатель совета дирек-
торов En+ Грег Баркер, поставлена 
цель сократить долю находящегося 
под санкциями США бизнесмена в 
компании до уровня ниже 50%.

Собеседники газеты сообщили 
также, что En+ обратилась в нью-
йоркское рекрутинговое агентство 
Russell Reynolds, чтобы найти но-
вых независимых директоров для 
компании. Прежде совет директо-
ров компании покинул сам Дери-
паска и еще три директора. В по-
недельник, 4 июня, стало извест-
но о том, что из совета директоров 
компании ушел и президент груп-
пы Максим Соков. Его уход Баркер 
объяснил выполнением плана по 
привлечению в руководство неза-
висимых директоров. По его сло-
вам, список потенциальных кан-
дидатов вскоре будет предостав-
лен Управлению по контролю над 
иностранными активами (OFAC) 
Минфина США, которое следит за 
исполнением санкций.

На сайте En+ исчез раздел с со-
ставом совета директоров. Предста-
витель En+ от комментариев отка-
зался. Rothschild и Russell Reynolds 
к моменту публикации материала 
не ответили на запросы РБК.

Сделка с политической 
составляющей

Привлечение Rothschild в качестве 
агента для поиска покупателя ак-
ций En+ является демонстрацией 
готовности Дерипаски идти на 
уступки американским властям, 
отмечает партнер компании 
«НАФКО-Консультанты» Ирина 
Мостовая. Участие международно-
го агента в качестве независимой 
стороны позволяет снизить риски 
неисполнения требований Мин-
фина США, который настаивает 
на том, чтобы Дерипаска лишился 
контроля в компании, и не допу-
стить, чтобы новыми владельца-

ми акций стали аффилированные 
с бизнесменом люди или компа-
нии, считает эксперт: Rothschild 
несет в рамках такой сделки суще-
ственные репутационные риски, 
отмечает Мостовая.

Трудно представить инвестора, 
который бы в нынешних услови-
ях решился купить пакет у Дери-
паски, говорит директор группы 
корпоративных рейтингов АКРА 
Максим Худалов . Но не исключено, 
что он может появиться благодаря 
политическому решению Кремля, 
добавляет он.

Несмотря на упавшую из-за 
санкций капитализацию бизнеса 
Дерипаски, его алюминиевые ак-
тивы представляются весьма ин-
тересным приобретением, прежде 

всего для международных метал-
лургических компаний, считает 
Анатолий Юшин из адвокатско-
го бюро «Юшин и партнеры». Но 
следует учитывать, что на сделку с 
акциями российской компании та-
кого уровня должно быть получено 
разрешение как формально-юри-
дическое — со стороны Федераль-
ной антимонопольной службы, так 
и политическое — вероятно, на са-
мом высоком уровне, говорит он.

Снизить долю в En+ бизнесмену 
нужно до 5 августа, согласно новой 
генеральной лицензии  Минфина 
США. Изначально ведомство тре-
бовало сделать это до 7 мая, но уже 
дважды продливало этот срок. Грег 
Баркер заявлял, что компании Де-
рипаски находятся в тесном кон-

такте с властями США, но отметил, 
что план по соблюдению требова-
ний Вашингтона будет готов толь-
ко к середине лета. Баркер также 
рассказал о планах En+ обратить-
ся в Минфин США с просьбой про-
длить до сентября срок, до которо-
го инвесторы смогут держать ак-
ции компаний Дерипаски.

Худалов считает, что Дерипаска 
со своими консультантами не уло-
жится в заявленные сроки, но для 
американского Минфина не ста-
нет проблемой их вновь перенес-
ти. «Сейчас мы видим, что санкции 
США против российского бизнеса 
уже не вызывают единодушной 
поддержки у европейцев, особенно 
после того, как президент Дональд 
Трамп ввел пошлины на ввоз в США 
стали и алюминия из стран Евро-
союза», — говорит Худалов. Поэто-
му, вероятно, давление на Минфин 
США усилится со стороны зарубеж-
ных клиентов UC Rusal, не желаю-
щих терять прибыльный бизнес, 
полагает эксперт. По его мнению, 
снятие санкций с компаний Дери-
паски — это не вопрос нескольких 
месяцев, скорее всего, это займет 
больше времени, около года.

Убедить Минфин

Дерипаска сильнее остальных 
фигурантов списка SDN (Specially 
Designated Nationals) пострадал от 
санкций США: 6 апреля 2018 года 
под ними оказались все его круп-
ные компании  — En+, UC Rusal 

и  группа ГАЗ. От них сразу же 
дистанцировалось большинство 
зарубежных клиентов и постав-
щиков, опасаясь попасть под вто-
ричные санкции.

У UC Rusal проблемы возник-
ли как с международными расчет-
ными системами и банками, так и 
с торговыми площадками, в част-
ности с Лондонской биржей метал-
лов. Из-за опасений дефицита ми-
ровые цены на алюминий взлете-
ли до максимума за семь лет — свы-
ше $2300 за тонну. UC Rusal рискует 
лишиться и дивидендов «Норнике-
ля» (по итогам 2017 года на ее долю 
приходится $600 млн), которые 
компания привыкла тратить на об-
служивание своего высокого долга.

У ГАЗа заморозились перегово-
ры с Volkswagen о поставке компо-
нентов и о дальнейшем сотрудни-
честве, в том числе о заключении 
специального инвестиционного 
контракта (СПИК) по грузовым 
автомобилям, сообщил РБК ис-
точник, близкий к одной из сто-
рон. В ГАЗе от комментариев отка-
зались; в пресс-службе Volkswagen 
не ответили на запрос РБК.

Правительство пообещало под-
держку всем попавшим под санк-
ции компаниям. Но пока конкрет-
ных решений нет, обсуждение мер 
поддержки продолжается, сообща-
ли информационные агентства.

 Минфин США в конце мая 
уточнил, на каких условиях он го-
тов рассмотреть вопрос об отмене 
санкций в отношении компаний 
Дерипаски: санкции могут быть 
сняты с группы ГАЗ и UC Rusal в том 
случае, если их перестанет контро-
лировать сам бизнесмен или любое 
другое физическое или юридиче-
ское лицо, находящееся в санкци-
онном списке SDN. В прежней ре-
дакции речь шла только про кон-
троль со стороны Дерипаски.

En+ владеет 48% акций Rusal, 
но по акционерному соглашению 
с Sual Partners и Glencore она со-
храняет над ней контроль, пока ее 
доля превышает 40%. Все три сто-
роны отказываются отвечать на 
вопрос, будет ли оно расторгнуто 
в ближайшее время. En+ на про-
шлой неделе убрала своих пред-
ставителей из совета директоров 
UC Rusal, заменив их менеджерами 
заводов компании.

Минфин США официально не 
обозначал порог, до которого Де-
рипаске необходимо снизить долю 
в подконтрольных компаниях. 
Агентство Bloomberg со ссылкой на 
источник  в администрации США 
сообщало, что ведомство будет го-
тово снять санкции с En+ в том слу-
чае, если в собственности милли-
ардера останется доля 40% (сейчас 
66%). 

При участии Петра Канаева, 
Валерии Комаровой
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Крупные сделки Rothschild 

Инвестиционный международный банк Rothschild помогал органи-
зовывать такие сделки, как продажа российскими миллиардерами 
доли в ТНК-ВР за $28 млрд «Роснефти» в 2013 году и приобретение 
Сбербанком турецкого DenizBank за $3,5 млрд в 2012 году. Эту 
компанию привлекал «Мечел», находившийся на грани банкрот-
ства в 2015 году, для переговоров с банками-кредиторами, не 
желавшими реструктурировать его огромные долги. Президент 
Украины Петр Порошенко нанимал Rothschild для продажи конди-
терской компании Roshen. Но из-за отсутствия интереса к ней со 
стороны потенциальных покупателей Порошенко в итоге передал 
свою 85-процентную долю в компании в Rothschild Trust.
Представитель династии Ротшильдов Натаниэль Филип — давний 
партнер Олега Дерипаски, в 2009–2012 годах он был сопредседа-
телем совета директоров En+.
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Торговая политика США 
вызвала серию защитных 
мер со стороны крупнейших 
экономик мира, в том числе 
и с политическими послед-
ствиями. Ответные шаги ЕС 
грозят нанести ущерб электо-
рату Дональда Трампа.

В начале марта президент США 
Дональд Трамп написал в своем 
Twitter: «Когда страна теряет мно-
го миллиардов долларов на тор-
говле практически во всех странах, 
с которыми она сотрудничает, тор-
говые войны — это хорошо. В них 
легко одержать победу». А 8 марта 
он подписал два указа о повыше-
нии ставок ввозных таможенных 
пошлин до 10% для алюминия и 
до 25% для стали. Новые ставки 
начали действовать с 23 марта 
для всех стран, за исключением 
Канады, Мексики, Австралии, Ар-
гентины, Южной Кореи, Бразилии 
и стран ЕС. Изъятия действовали 
до 1 июня и могли быть продлены, 
если бы партнеры США согласова-
ли альтернативные «удовлетвори-
тельные» (для Вашингтона) меры. 
Из всего списка стран договорить-
ся удалось пока только Южной 
Корее, которая пошла на уступки 
по доступу американских авто-
мобилей на свой рынок в рамках 
пересмотра соглашения о свобод-
ной торговле с США и согласилась 
ограничить экспорт стали на аме-
риканский рынок в размере 70% 
от физического объема, равного 
средней величине корейских по-
ставок за период 2015–2017 годов.

Опасная торговля

Помимо финансовых потерь по-
вышение пошлин было оправда-
но еще и соображениями нацио-
нальной безопасности. Экономика 
США согласно тексту указа попала 

в зависимость от импорта алюми-
ния и стали, которые необходимы 
для решения ключевых военных 
задач, и в случае чрезвычайной 
ситуации в стране США не смогут 
удовлетворить нужды оборонной 
промышленности за счет внутрен-
него предложения.

Действия США вызвали крити-
ку в мировом торговом сообще-
стве, в том числе и на неформаль-
ной министерской встрече ВТО, 
состоявшейся 31 мая в Париже. 
Страны недовольны не только на-
рушением США ключевых прин-
ципов ВТО, но и отсылкой к защите 
национальной безопасности. Зло-
употребление данным исключени-
ем в случае мер явно протекцио-
нистского характера (фактически 
введение ограничений без эконо-
мического обоснования) создает 
опасный прецедент.

Членов ВТО смущает и давле-
ние США на другие страны под 
угрозой ужесточения торговой по-
литики. Комиссар ЕС по торговле 
Сесилия Мальмстрем заявила, что 
«в ЕС не считают правильным ве-
сти переговоры в таком формате 
и не пойдут на уступки до тех пор, 
пока не получат изъятия по повы-
шенным ставкам ввозных тамо-
женных пошлин на постоянной 
основе». Представители ЕС отме-
тили, что готовы действовать в от-
вет на ограничения США, но это бу-
дет сделано в правовом поле ВТО.

Ответ Европы

Еще 22 марта комиссар ЕС расска-
зала о трех направлениях ответ-
ных мер на действия США. Первое 
из них — инициирование спора в 
ВТО. В Брюсселе уверены, что о за-
щите национальной безопасности 
речи не идет. США, по сути, приня-
ли специальные защитные меры. 
Такие меры разрешены правила-

ми ВТО, но их можно применить 
по отношению к товару, импорт 
которого резко вырос и начал 
угрожать национальному произ-
водству. США не представили до-
казательств наличия такой ситуа-
ции, не провели предварительных 
консультаций с заинтересован-
ными сторонами и не уведомили 
своевременно о своих действиях, 
как требуют правила ВТО. 1 июня 
ЕС запросил консультации с США, 
в случае, если они не дадут резуль-
тата, ЕС может инициировать спор 
в рамках ВТО.

Второй блок ответных мер ЕС 
предполагает, что тарифные огра-
ничения в США повлияют на то-
варные потоки и приведут к рез-
кому росту импорта на террито-
рию ЕС. В этом случае уже Евросо-
юз может воспользоваться правом 
для введения специальных защит-
ных мер. 26 марта ЕС иницииро-
вал расследование о возможностях 
введения специальных защитных 
мер в отношении стали. Аргумен-
том послужило то, что в 2013–
2017 годах импорт стали в ЕС вы-
рос с 17,8 млн до 29,3 млн т, а доля 
производителей из стран — членов 
Союза сократилась. Если все тре-
бования будут соблюдены, мож-
но ожидать, что в течение девяти 
месяцев ЕС повысит ставки ввоз-
ных таможенных пошлин на всю 
импортную сталь. А если ситуа-
ция будет сочтена «критической», 
временные защитные меры могут 
быть введены и раньше.

Наконец, третий блок мер пред-
усматривает повышение ЕС ввоз-
ных таможенных пошлин на ряд 
чувствительных для США товаров. 
18 мая ЕС информировал членов 
ВТО о введении против США от-
ветных балансирующих мер в раз-
мере возможного ущерба для эко-
номики ЕС. Европейские чинов-
ники оценивают его в $1,6 млрд. 

Чтобы компенсировать потери, 
ЕС планирует на 25% повысить 
пошлины на ряд товарных групп, 
среди которых: сахарная кукуру-
за, рис, апельсиновый сок, неко-
торые сорта виски, джинсы, мо-
тоциклы, моторные лодки, суда 
и яхты. Предполагается, что по-
вышение пошлин вступит в силу 
с 20 июня 2018 года.

Удар по Трампу

Список американских товаров, на 
ввоз которых ЕС угрожает повы-
сить таможенные пошлины, не-
случаен. Большинство из них про-
изводится в штатах, традиционно 
голосующих за Республиканскую 
партию США. В ноябре 2018 года 

пройдут промежуточные выборы 
в сенат, на которых будут «разы-
грываться» в том числе девять 
мест, принадлежащих сенаторам-
республиканцам. Партия Трампа 
может потерять не более одного, 
иначе не сохранит простое боль-
шинство в сенате. Эти выборы бу-
дут оказывать серьезное влияние 

на дальнейшие действия прези-
дента США в разворачивающейся 
торговой войне. Уже сейчас целый 
ряд видных представителей Рес-
публиканской партии критику-
ют повышение тарифов на сталь 
и алюминий в отношении тради-
ционных партнеров США — Кана-
ды, Мексики и ЕС.

Ввести аналогичные евро-
пейским ответные меры обеща-
ли также Россия, Индия, Япония, 
Турция, Канада, Мексика. Ответ-
ные меры Китая уже действуют 
со 2 апреля. Стороны оценивают 
ущерб от односторонних мер США 
как весьма серьезный (см. табли-
цу), но раскручивание маховика 
торговой войны приведет к еще 
большим потерям как отдельных 
стран, так и глобальной экономи-
ки в целом.

По сути, первопричиной торго-
вой войны является кризис пере-
производства металлов, усилив-
шийся из-за действий китайско-
го правительства по поддержке 
убыточных производств. Меры по 
закрытию рынка со стороны США 
и ответные ограничения других 
стран могут привести к повыше-
нию цен на металлы, перераспре-
делению торговых потоков, изме-
нению структуры спроса-пред-
ложения и усугублению кризи-
са перепроизводства. Если даже 
ограничительные меры и  при-
ведут к положительным эффек-
там для отдельных экономик — 
то только в краткосрочной пер-
спективе. Для решения общих 
структурных проблем необходи-
ма долгосрочная стратегия, а это 
возможно реализовать только за 
счет диалога и многостороннего 
взаимодействия.

Отдельная проблема  — нега-
тивное отношение нынешнего 
руководства США к ВТО. Коман-
да Трампа утверждает, что в сво-
ем текущем виде организация не 
позволяет эффективно бороться 
с «несправедливыми» торговыми 
практиками. По мнению США, ВТО 
уделяет все меньше внимания тор-
говым переговорам и «становит-
ся организацией, ориентирован-
ной на судебные процессы», кото-
рые, в свою очередь, чрезвычайно 
затянуты и не дают возможности 
в разумные сроки урегулировать 
спорные вопросы. США считают, 
что нужно работать над совершен-
ствованием ВТО, но война пошлин 
может стать слишком серьезным 
испытанием для многосторонней 
торговой системы.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Протекционистские меры США и возможные ответные шаги

Страна\объединение — 
торговый партнер США

Предварительная 
дата введения  
балансирующей меры

Оценка прямого ущерба\
объем импорта, который будет 
затронут ограничениями 

Список товаров, в отношении которых планируется ввести 
ответные ограничения

Китай не определена $611 млн\не определен Фрукты, сухофрукты и орехи, вино, этанол, бесшовные стальные трубы

Европейский союз 20 июня 2018 г. $1,6 млрд\$7,2 млрд Сахарная кукуруза, фасоль, рис (разные виды), готовые пищевые продукты 
из риса, арахисовое масло, апельсиновый сок, клюквенный сок, виски, сигары, 
курительный табак, жевательный табак, футболки, косметика, джинсы, плоский прокат 
из нержавеющей стали, проволока, стержни, стальные трубы, контейнеры из стали, 
мотоциклы, моторные лодки, суда и яхты

Россия 17 июня 2018 г. $537,6 млн\ $3,16 млрд Список еще не определен

Индия До 21 июня 2018 г. $165,6 млн\ $849,2 млн Продовольственные и сельскохозяйственные товары, включая орехи, нут, пшеницу, 
масло, кофе, какао-бобы, а также авто специального назначения и легковые автомобили 

Япония 17 июня 2018 г. $665 млн\$1,9 млрд Список еще не определен

Турция 17 июня 2018 г. $265 млн\$1,1 млрд Автомобили, конструкции из стали и железа, поливинилхлорид, каменный уголь

Канада 1 июля 2018 г. Не определен\$16,6 млрд Продукция из стали и железа, включая трубы, продукция для производства 
железнодорожных путей, сельскохозяйственная, продовольственная продукция 
и продукция ежедневного потребления

   
Источник: Совет по торговле товарами ВТО

Как Европа и другие 
страны ответят 
на протекционизм 
Трампа

В начале мая ЕС 

информировал членов 

ВТО о введении 

против США ответных 

балансирующих мер 

в размере возможного 

ущерба для экономики 

ЕС. Европейские 

чиновники оценивают 

его в $1,6 млрд.

М Н Е Н И Е Евгений Гущин,
научный сотрудник Международной 
лаборатории исследований между-
народной экономики РАНХиГС

Татьяна Флегонтова,
директор Российского 
центра исследований АТЭС 
РАНХиГС

Никита Пыжиков,
научный сотрудник 
Российского центра 
исследований АТЭС РАНХиГС
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Регулирование

ФАС обосновала необходимость новых антимонопольных мер

Интеллектуальный ответ на санкции
Особую опасность такие дей-

ствия могут приобретать в связи 
с применением каким-либо госу-
дарством санкций против России, 
поэтому правообладателю мо-
жет быть отказано в иске полно-
стью или частично, если выполне-
ние его требований может создать 
угрозу для конституционно значи-
мых ценностей», — цитирует ФАС в 
своем комментарии постановление 
Конституционного суда.

Служба указала, что трансна-
циональные корпорации имеют 
прямое влияние на конкуренцию 
на российских рынках. «Влияние 
глобальных игроков является су-
щественным, в том числе потому, 
что им принадлежит программное 
обеспечение, в том числе операци-
онные системы (например, Google, 
Apple, Microsoft), — считает ФАС. — 
В связи с этим сохранение и обес-
печение стабильности и балан-
са интересов участников цифро-
вых рынков, защита российских 
компаний требует своевременно-
го реагирования на появление но-
вых особенностей и механизмов 
деятельности поставщиков и по-
купателей».

Сейчас программное обеспече-
ние, в том числе операционные си-
стемы, относятся к РИД и защище-
ны законом «О защите конкурен-
ции», но к правообладателям не 
применяются требования, запре-
щающие злоупотреблять домини-
рующим положением на рынке и 
участвовать в антиконкурентных 
соглашениях.

Сильное влияние на условия об-
ращения товаров на рынке оказы-
вают обладатели прав на подлежа-
щие патентной защите лекарства 
и селекционные достижения, ко-
торые «могут воздействовать на 
функционирование целых отраслей 
экономики и повлечь негативные 
последствия для охраняемых кон-
ституционных ценностей», в том 

числе «интересов обороны и без-
опасности, жизни и здоровья гра-
ждан».

В разработанном проекте пято-
го антимонопольного пакета есть 
несколько положений, касающих-
ся исключительных прав на РИД. 
В  частности, служба предложила 
запретить владельцам прав на РИД 
злоупотреблять доминирующим 
положением  (устанавливать моно-
польно высокую цену на товар, не-
обоснованно отказываться от за-
ключения договора на его постав-
ку и пр.) и создавать картели. ФАС 
хочет при одобрении ходатайства о 
сделке получить право предписы-
вать ее сторонам предоставлять или 
передавать другим лицам права на 
РИД, которыми распоряжаются сто-
роны слияния. Если компании, по-
лучившие при одобрении ходатай-
ства о сделке от ФАС предписание, 
касающееся РИД, не исполнят его, 
ведомство будет иметь право об-
ратиться в суд с иском о разреше-
нии использовать на территории 
России РИД компании-нарушите-
ля. ФАС также может обратиться в 
суд с требованием о запрете оборо-
та товаров, производимых или реа-
лизуемых нарушителем.

Участники рынка в своих отзы-
вах раскритиковали предложения 
ФАС, касающиеся прав на РИД. 
Сразу в нескольких отзывах указа-

но, что они противоречат Граждан-
скому кодексу, в котором говорится, 
что правообладатель вправе ис-
пользовать РИД по своему усмо-
трению любым не противореча-
щим закону способом, в том числе 
разрешать или запрещать другим 
использовать РИД.

В отзыве Российского союза про-
мышленников и предпринимате-
лей (РСПП) указывается, что пред-
лагаемые ФАС изменения приведут 
«к значительным негативным по-
следствиям» — демотивации созда-
телей РИД, снижению инвестиций 
в инновации, утечке за рубеж па-
тентов и изобретений, «нанесению 
вреда инновационному развитию 
экономики». В РСПП напомнили, 
что инициатива ФАС о распростра-
нении антимонопольного законо-
дательства на РИД рассматривалась 
еще в 2013 и 2014 годах при подго-
товке четвертого антимонопольно-
го пакета и была раскритикована 
деловым сообществом и предпри-
нимательскими объединениями.

Против высказалась и Торго-
во-промышленная палата России: 
«Существуют такие объекты, как 
литературные и художественные 
произведения, которые являются 
уникальными и не создают рынка, 
на котором осуществляется конку-
ренция и монополистическая дея-
тельность. Могут на практике по-

явиться злоупотребления со сторо-
ны заинтересованных лиц, которые 
в случае отказа правообладателей 
от заключения лицензионного до-
говора смогут обращаться в анти-
монопольный орган с жалобой на 
антиконкурентные действия». В па-
лате считают, что нововведение 
«ослабит стимулы к коммерциа-
лизации результатов интеллекту-
альной деятельности, понизит ин-
вестиции в инновации и приведет 
к отсутствию мотивации к творче-
скому поиску и, как следствие, пре-
кращению создания новых объек-
тов интеллектуальной собственно-
сти, ослаблению уровня ее защиты».

При этом в отзыве компании 
«Яндекс» отмечается, что такая 
мера, как разрешение использовать 
на территории России РИД компа-
ний, нарушивших предписание 
ФАС, не сможет эффективно при-
меняться. «Большинство цифровых 
сервисов требуют постоянной тех-
нической поддержки и обновления. 
В случае введения предлагаемой 
нормы потребители, заключив-
шие лицензионный договор в от-
ношении компьютерной програм-
мы, могут оказаться лишены воз-
можности использовать ее и (или) 
получать необходимые обновле-
ния», — пишет «Яндекс». Запрет на 
оборот товаров, производимых или 
реализуемых нарушившими пред-

писание ФАС лицами или компа-
ниями, по мнению интернет-хол-
динга, причинит ущерб также дис-
трибьюторам этих товаров и по-
требителям. «Предлагаемая норма 
не стимулирует конкуренцию, а, 
напротив, влечет ее ограничение, 
создавая барьеры доступа на ры-
нок», — говорится в отзыве «Ян-
декса». В компании также предпо-
ложили, что норма может приве-
сти к нарушению международных 
договоров, заключенных Россией в 
данной области.

По словам управляющего парт-
нера юридической компании «Ло-
сев и партнеры» Вячеслава Лосева, 
из-за указанных положений пятого 
антимонопольного пакета между-
народные компании могу попасть 
в сложную ситуацию. «Некоторые 
введенные против России санк-
ции запрещают поставку россий-
ским компаниям определенного 
рода оборудования, аналоги кото-
рого в нашей стране не производят-
ся. Если предлагаемые изменения 
законодательства очень сильно за-
крутят гайки, то производители по-
добного оборудования могут ока-
заться между двух огней: с одной 
стороны, запрет со стороны США и 
ЕС, с другой — Россия запретит от-
казывать в поставке», — отметил он. 
Эти меры коснутся в первую оче-
редь зарегистрированных в России 
«дочек» зарубежных компаний. При 
отказе в поставке российским ком-
паниям определенного оборудова-
ния, софта или иных товаров, защи-
щенных патентом, ФАС по жалобе 
стороны, которой отказали в по-
ставке, сможет не только штрафо-
вать поставщика, но и отменять за-
щиту соответствующего патента на 
территории России, что приведет «к 
эскалации конфликта». В то же вре-
мя Лосев оговорился, что это пес-
симистичный вариант развития со-
бытий: ситуация будет зависеть от 
того, в какой редакции будет при-
нят закон. 

З А К О Н О П Р О Е К Т
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Какие еще изменения содержит 
пятый антимонопольный пакет

Проект пятого антимоно-
польного пакета был пред-
ставлен в начале 2018 года. 
Как заявляли представите-
ли ФАС, поправки позволят 
эффективнее применять 
антимонопольное регу-
лирование на цифровых 

рынках. В документе 
описаны критерии для от-
несения к доминирующим 
субъектам владельцев 
крупных инфраструктур-
ных платформ, интернет-
платформ. Предусмотрен 
запрет на создание дис-

криминационных условий 
«доступа к данным, в том 
числе данным о потре-
бителях». Введен новый 
критерий для получения 
разрешения ФАС на осу-
ществление сделки, если 
ее объем превышает 7 

млрд руб. ФАС получит 
возможность продлевать 
и приостанавливать срок 
рассмотрения сделок эко-
номической концентрации 
на девять месяцев, а с со-
гласия правительства — на 
3–5 лет и  др.

Интеллектуальная собственность в цифрах 

Источники: Роспатент, Суд по интеллектуальным правам

73 411 
заявок
рассмотрено Роспатентом в 2017 году,  
из них одобрено 56 849 заявок, получили отказ — 
9035, было отозвано — 380, на стадии формальной 
экспертизы оставлено 7147 заявок

73 510 заявок 

на госрегистрацию товарного знака РФ подано в 2017 году (64 762 заявки в 2016-м). 
Из них 46 600 подано российскими заявителями (41 523 заявки в 2016-м), 26 910 — 
иностранными (23 239) и 17 178 — это международные знаки с испрашиванием 
охраны в РФ (14 123 заявки в 2016 году) 

680 
дел рассмотрел суд по интеллектуальным правам 
в 2017 году (из них 243 — с участием иностранных 
лиц). Требования истцов удовлетворены по 245 делам

14 344 
заявки 
на госрегистрацию 
программы для ЭВМ 
было подано в 2017 году  
(13 988 заявок в 2016-м)

4,5 тыс. руб. 
— сумма пошлины за госрегистрацию  
в реестре программного обеспечения  
или базы данных для организации в 2017 году,  
3 тыс. руб. — для физического лица
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Алексей Кудрин выступил против бюджетной помощи Россельхозбанку

Недосчитались обоснования
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА, 
ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН, 
АННА ТРУНИНА

Докапитализация Россельхоз-
банка на 5 млрд руб. вызвала 
вопросы у нового главы Счет-
ной палаты. Банк же просит из 
бюджета уже 15 млрд руб. Капи-
тал нужен РСХБ для развития и 
дать его может только государ-
ство, говорят эксперты.

Кудрин ждет обоснования

Новый глава Счетной палаты Алек-
сей Кудрин подверг сомнению об-
основанность намерения прави-
тельства выделить в 2018 году из 
федерального бюджета 5 млрд руб. 
на докапитализацию Россельхоз-
банка (РСХБ). «Она (докапитализа-
ция. — РБК) требует более серьезно-
го обоснования», — сказал он 4 июня 
журналистам в Госдуме.

Направление этих средств в ка-
питал государственного РСХБ, спе-
циализирующегося на кредитова-
нии компаний аграрного сектора, 
предусмотрено поправками Мин-
фина в закон о федеральном бюдже-
те на 2018 год и на плановый период 
2019–2020 годов. Поправки рассма-

тривались в понедельник на заседа-
нии бюджетного комитета Госдумы.

Необходимость докапитализа-
ции Россельхозбанка обосновыва-
ется сохранением темпов роста аг-
рарного производства и стабилиза-
цией работы банка. На просьбу РБК 
прокомментировать высказывание 
Кудрина в Минфине не ответили.

Реакция главы Счетной палаты 
может означать, что требования 
к обоснованию вливаний госденег 
в институты развития и госбан-
ки будут повышенными, пояснила 
директор Института «Центр раз-
вития» НИУ ВШЭ Наталья Акинди-
нова. «Эффективность институтов 
или проектов, в которые в послед-
ние годы вливало деньги государ-
ство, оставляла желать лучшего, и 
поскольку сейчас им отводится клю-
чевая роль в исполнении майских 
указов президента, то все вливания 
должны сопровождаться обязатель-
ствами по достижению целей», — от-
метила эксперт.

Стандарты обязывают

Россельхозбанк в последние годы 
регулярно получал госпомощь. С 
2010 года (тогда банк возглавил 
Дмитрий Патрушев, в мае 2018 года 

покинувший пост главы РСХБ и 
ставший министром сельского 
хозяйства) РСХБ получил от госу-
дарства в общей сложности около 
300 млрд руб. При этом с 2014 года 
банк показывает убытки по МСФО. 
По итогам 2017 года банку удалось 
сократить убыток в три раза — с 
58,9 млрд до 19,5 млрд руб. В первом 
квартале 2018 года, согласно опуб-
ликованной в конце мая отчетно-
сти, Россельхозбанк смог выйти на 
чистую прибыль — она составила 
876 млн руб. Размер активов группы 
уменьшился за первые три месяца 
2018 года на 2%, или на 59,1 млрд 
руб., до 2,830 трлн руб.

В 2017 году кредитная организа-
ция была докапитализирована на 
50 млрд руб. «в целях реализации за-
дач в области финансовой поддерж-
ки агропромышленного комплекса 
и расширения кредитования других 
приоритетных отраслей». Увеличе-
ние капитала банку было нужно для 
выполнения требований «Базеля III» 
(речь идет о ежегодном повышении 
надбавок на поддержание достаточ-
ности капитала на 0,625 п.п. до до-
стижения 2,5% к 1 января 2019 года, а 
также о надбавке за системную зна-
чимость банка — ежегодно повыша-
ется до достижения 1% к 2019 году). 

Допнагрузкой на капитал РСХБ 
стал и переход российских банков с 
2018 года на новый международный 
стандарт финансовой отчетности — 
МСФО 9. В процессе перехода банку 
пришлось досоздавать резервы че-
рез капитал на 80 млрд руб.

Государственное дело

В федеральном бюджете на 2018 год 
докапитализация Россельхозбанка 
первоначально не предусматрива-
лась, но в апреле глава набсовета 
банка Аркадий Дворкович, тогда за-
нимавший пост вице-премьера, за-
явил, что РСХБ может потребоваться 
докапитализация и в текущем году.

На прошлой неделе зампред 
РСХБ Кирилл Левин в ходе кон-
ференц-кола, посвященного квар-
тальной отчетности банка, заявил, 
что 5 млрд руб., заложенных в про-
ект бюджетных поправок, недоста-
точно, и банку требуется дополни-
тельно 10 млрд руб. Он уточнил, что 
5 млрд руб. от государства банк еще 
не получил, но считает, «что все ре-
шения приняты». Их, по словам зам-
преда РСХБ, банк ожидает получить 
«в плановом порядке в июле».

В общей сложности Россельхоз-
банк в 2018 году планирует при-

влечь на увеличение капитала 
30 млрд руб. 15 млрд руб. банк смог 
привлечь на рынке, выпустив «веч-
ные» субординированные облига-
ции для широкого круга инвесторов.

По мнению старшего директора 
Fitch Александра Данилова, осно-
ваний для докапитализации Рос-
сельхозбанка более чем достаточ-
но: «Несмотря на то что формально 
запас по капиталу у банка в части со-
блюдения регулятивных нормати-
вов есть, резервы по МСФО значи-
тельно выше, чем по РСБУ, особенно 
после применения 9-го стандарта, и 
если банку придется аналогично до-
создавать резервы в регулятивной 
отчетности, это может потребовать 
вливаний капитала со стороны госу-
дарства». Вечные субординирован-
ные облигации — это капитал пер-
вого уровня, а если банку требует-
ся базовый капитал, его может дать 
только акционер, пояснил Данилов.

Единственным акционером Рос-
сельхозбанка является государство 
в лице Федерального агентства по 
управлению государственным иму-
ществом (75,63% от уставного капи-
тала, в том числе 100% голосующих 
акций), Минфина (6,5% от уставного 
капитала) и Агентства по страхова-
нию вкладов (17,87%). 

Р Е Г У Л И Р О В А Н И Е

Какова роль цифровых технологий  
в современном бизнесе и каких резуль-
татов ИТ-инструменты позволяют до-
биться?

Сейчас бизнес работает в новых рыноч-
ных условиях и с принципиально иным 
типом потребителей – более мобильными, 
технологически продвинутыми, требова-
тельными к личному удобству и комфорту. 
Чтобы оставаться конкурентоспособной, 
компании нужно постоянно искать допол-
нительные точки роста, создавать допол-
нительную ценность товарам и сервисам.  
Без цифровых технологий здесь никак 
не обойтись. Бизнес идет рука об руку  
с ИТ, чтобы быстрее вывести товары  
и услуги на рынок, увеличить прибыль, 

«Цифровые технологии – это оптимизация  
затрат и повышение качества продукта»

сделать процессы более эффективными 
и быстрыми, сократить расходы, научить-
ся монетизировать имеющиеся ресурсы. 
Например, в последнее время банки ак-
тивно модернизируют контактные цен-
тры, это позволяет им добиться суще-
ственной экономии на их содержании, 
соответствовать мировым стандартам 
качества обслуживания. 
Крупные производственные и промыш-
ленные компании расширяют возмож-
ности корпоративных коммуникаций 
– используют IP-телефонию1, видеокон-
ференцсвязь (ВКС), объединенные ком-
муникации. Это позволяет им в разы 
повышать скорость принятия управлен-
ческих решений, более эффективно ра-
ботать в проектных группах, существенно 
экономить на командировках. 
Ретейл реализует проекты по внедрению 
аудиовизуальных решений (светодиод-
ные экраны, видеостены, умные витри-
ны, Digital Signage 2 ), чтобы «вовлекать» 
потребителей во взаимодействие с брен-
дом/компанией и тем самым повышать 
уровень продаж. 

Приведите, пожалуйста, конкретные 
примеры эффективности (количе-
ственной, качественной) от внедрения 
ИТ?

Группа «Черкизово» создала единую тер-
риториально-распределенную систему 
корпоративной IP-телефонии1 и объеди-
ненный контакт-центр, модернизировала 
ВКС-систему. Это позволило повысить 
оперативность внутренних коммуника-
ций, обеспечить высокое качество об-
служивания клиентов, а также сократить 
расходы на связь с 28,9 до 17 млн руб.
ПАО «Банк ВТБ24» (с 1 января 2018 вхо-
дит в ПАО «Банк ВТБ») модернизировал 

системы динамического речевого взаи-
модействия (IVR3) контактного центра.  
Это дало возможность клиентам удоб-
но, быстро и без общения с оператором 
получать необходимую информацию по 
кредитам, счетам, вкладам. Эффектив-
ность канала самообслуживания кон-
тактного центра повысилась более чем  
в два раза. За счет перевода части функ-
ций контактного центра на систему IVR3, 
банк за два года сэкономил более 500 
млн руб. 
В 24 районных судах Москвы создана 
аудиовизуальная инфраструктура – вне-
дрены подсистемы ВКС и видеофиксации 
судебных заседаний, установлено более 
тысячи единиц оборудования (микрофо-
нов, видеокамер), размещено более двух-
сот инфокиосков при входе в залы судеб-
ных заседаний. В результате московская 
судебная система стала удобнее и до-
ступнее для граждан, а судебные процес-
сы – прозрачнее и эффективнее. 
Таких примеров можно привести очень 
много.

Какие отрасли экономики для вас, как 
системного интегратора, наиболее ин-
тересны?

У КРОК обширный проектный опыт в ка-
ждом секторе экономики: от СИБУРа до 
Эрмитажа. Поэтому интерес здесь идет 
не от отрасли как таковой, а от постав-
ленной задачи. Чем она сложнее, тем 
интереснее. Взять хотя бы проекты, свя-
занные с созданием ИТ-среды на стади-
онах, например, Wi-Fi4 . Беспроводная 
сеть сопровождает нас практически по-
всюду. Но мало кто знает, какой объем 
знаний и навыков нужен, чтобы предо-
ставить болельщикам одновременный  
доступ в Интернет непосредственно  

в чаше стадиона. Мы были первыми, 
кто внедрил высокоплотный Wi-Fi4  для 
стадиона ФК «Краснодар» на базе ре-
шений компании Cisco5. Сегодня этот 
опыт мы успешно тиражируем на другие 
спортивные объекты. Недавно, напри-
мер, создали инфраструктуру для стади-
она «Екатеринбург Арена», участвующего  
в Чемпионате мира 2018. 

С помощью каких ИТ-инструментов 
компании могут повысить скорость 
бизнес-процессов? 

Основа основ – единая система корпора-
тивных коммуникаций. Без современной 
телеком-платформы управлять бизнесом 
эффективно вряд ли получится. 
В последнее время мы реализуем боль-
шое количество проектов для компаний 
из совершенно разных отраслей и мас-
штабов деятельности по модернизации 
корпоративной телефонии, видеоконфе-
ренцсвязи, объединенных коммуникаций. 
Например, недавно мы завершили такой 
проект для «ФосАгро», одного из круп-
нейших мировых производителей высо-
косортного фосфорного сырья. Чтобы 
быстрее работать в командах, все боль-
ше сотрудников «ФосАгро» стали исполь-
зовать возможности ВКС. В итоге преж-
них мощностей перестало хватать. Мы 
расширили возможности ВКС-системы 
за счет универсальной платформы Cisco 
Meeting Server6 . Это позволило персона-
лу заказчика проводить неограниченное 
количество видеоконференций, причем 
внешним участникам для этого не нуж-
но иметь специальные программные или 
технические ВКС-средства.  В результа-
те скорость принятия решений возросла,  
а необходимость в командировках значи-
тельно сократилась.
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Михаил Чередниченко, директор 
по работе с корпоративными заказ-
чиками компании КРОК, о ценности 
цифровых инноваций и грамотной 
модернизации бизнеса. 

* 1 Айпи-телефония.  2 Диджитал сайнедж. 3 Айвиар. 4 Вай-фай. 5 Сиско. 6 Сиско митинг сервер.
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Насколько успешно Фонд развития интернет-инициатив инвестирует в стартапы

Дотянуться до «звездочки»
ИЛЬЯ НОСЫРЕВ, 
НИКОЛАЙ ГРИШИН, 
ИЛЬМИРА ГАЙСИНА

Созданный по инициативе 
Владимира Путина венчурный 
фонд ФРИИ впервые раскрыл 
результаты своей работы 
за пять лет. РБК вместе со спе-
циалистами фонда проана-
лизировал, почему взлетают 
и умирают компании из его 
портфеля.

Фонд развития интернет-инициа-
тив (ФРИИ)  — самый активный 
венчурный фонд России. По дан-
ным «Обзора рынка прямых и вен-
чурных инвестиций», он обеспечил 
43% венчурных сделок в 2017 году.

Специально для  РБК фонд 
раскрыл результаты своей рабо-
ты. За пять лет ФРИИ инвестиро-
вал  3,1 млрд руб. в 367 компаний. 
Стоимость своих активов в дей-
ствующих компаниях по состоя-
нию на май этого года ФРИИ оце-
нивает в 4,36 млрд руб. (учитыва-
лись оценка по последнему раун-
ду инвестиций, а также стоимость 
долговых обязательств портфель-
ных и дочерних компаний перед 
фондом). 63 стартапа из портфе-
ля фонда прекратили свою рабо-
ту, еще 15 подали заявления на ли-
квидацию в налоговую: в общей 
сложности в эти компании было 
вложено 111,3 млн руб.

Гадание по «звездам»

274 действующие компании в сво-
ем портфеле руководство ФРИИ 
делит на три категории — «звез-
дочки», «претенденты» и «малый 
бизнес». Деление условное и зави-
сит от показателей стартапа на те-
кущий момент. «Звездочки» — это 
те компании, чьи финансовые по-
казатели ежегодно увеличиваются 
в несколько раз. Их немного — 23, 
или 7% от общего числа компа-
ний в портфеле фонда. При этом 
совокупная оценка доли ФРИИ 
в этих компаниях приближается 
к 3 млрд руб.

«Мы считаем «звездочками» 
компании, у которых есть три ос-
новных достоинства — видение, 
куда двигаться дальше, умение 
превращать это видение в  кон-
кретные шаги и, наконец, способ-
ность эти шаги сделать. Финансо-
вые показатели и есть следствие 
трех этих составляющих», — гово-
рит замдиректора ФРИИ по инве-
стициям Максим Штейгервальд. 
Таким компаниям удается при-
влечь намного больше инвести-
ций, чем  остальным,  — в  сред-
нем по 66 млн руб. против 7 млн 
руб. у  среднего «претендента» 

и 4,5 млн руб. у обычного пред-
ставителя «малого бизнеса».

Среди крупнейших по выруч-
ке стартапы-звезды в  портфеле 
ФРИИ — «Кнопка жизни» с 240 млн 
руб., Cinemood с 207 млн руб., UBIC 
Technologies почти с 100 млн руб. 
(все данные приведены по итогам 
2017 года), а оборот первой в Рос-
сии краудинвестинговой площад-
ки StartTrack в прошлом году пре-
высил 800 млн руб.

Помимо формальных фи-
нансовых критериев, по словам 
представителей ФРИИ, в  фон-
де оценивают возможность тех-

нологии кардинально изменить 
какой-либо рынок. К  приме-
ру, TalkBank — это первый банк 
в мессенджерах, PlayKey создал 
облачную платформу для  гей-
меров, которая позволяет играть 
в современные игры на устарев-
ших компьютерах, а  компания 
UNIM Technologies совершен-
ствует процесс постановки онко-
логических диагнозов — за счет 
оцифровки с  большим разре-
шением материалов после био-
псии. Поскольку процесс перене-
сен в облако, один и тот же случай 
рассматривают несколько вра-

чей из разных городов и стран, 
что снижает вероятность ошибки.

Каких-либо определенных 
технологических сфер, в которых 
чаще формируются «звездочки», 
нет. «Эти сферы меняются, — рас-
сказал Калаев. — Например, пять 
лет назад, когда мы только начи-
нали инвестировать, электрон-
ная коммерция и  ИТ-проекты 
для  туристической сферы были 
еще «горячими», там не хватало 
ярких игроков. Сейчас эти ниши 
заполнены. Это не значит, что мы 
совсем не будем в них инвести-
ровать, просто мы будем брать 
только те компании, которые ра-
стут и развиваются намного бы-
стрее конкурентов». И, наоборот, 
есть ниши «на  вырост», бурное 
развитие которых еще  впереди, 
например телемедицина. Такие 
ниши инвесторам особенно ин-
тересны. При  этом в  портфель 
ФРИИ, например, пока что не по-
пал ни  один стартап, который 
делал  бы блокчейн-продукт. 
«Нам тема блокчейна интересна, 
но пока мы не встречали компа-
нии, которые формируют конку-
рентное преимущество именно 
за счет этой технологии», — ска-
зал Калаев.

Стань звездой

Самый яркий пример своевре-
менных инвестиций в «горячую» 
нишу — это стартап VisionLabs, 
созданный выпускником кафе-
дры робототехники МГТУ им. 
Баумана Александром Ханиным 

Как работает ФРИИ

Мощный 
акселератор
Фонд развития интернет-
инициатив — российский 
фонд венчурных инвести-
ций, созданный по инициа-
тиве Владимира Путина 
в 2013 году. В его управле-
нии находится 6 млрд руб., 
переданных фонду крупны-
ми российскими компания-
ми (какими именно, ФРИИ 
не раскрывает).
Одно из ключевых направ-
лений работы ФРИИ — 
трехмесячные очные 
и заочные программы 
бизнес-акселерации. Еже-
годно акселератор фонда 
проходят 90 команд, ото-

бранных из нескольких ты-
сяч претендентов. По дан-
ным PitchBook, он входит 
в топ-20 крупнейших аксе-
лераторов мира.

Первичный отбор
Сперва отбор ведется 
по скоринговой модели, 
основанной на формаль-
ных критериях. Например, 
сразу же отсекаются ком-
пании, у которых нет ни вы-
ручки, ни клиентов. «Если 
у компании не готов про-
дукт или не укомплектова-
на команда, мы не будем 
инвестировать в нее, но го-
товы помогать эксперти-
зой», — говорит Дмитрий 

Калаев, заместитель дирек-
тора ФРИИ по акселераци-
онным и образовательным 
программам. На очном эта-
пе отбора фонд выбирает 
себе в портфель те компа-
нии, которые потенциально 
могут выйти на мировой 
рынок.

Помощь в адаптации
К каждой попавшей в ак-
селератор команде присо-
единяется трекер — опыт-
ный предприниматель, 
который вместе с коман-
дой формирует KPI на три 
месяца и несколько раз 
в неделю встречается с ру-
ководителями стартапа, 

давая им советы. «Некото-
рые основатели настолько 
увлечены своей идеей, 
что не учитывают ни ры-
нок, ни меняющиеся об-
стоятельства, — рассказал 
Калаев. — А ведь на стадии 
запуска компании все 
обычно идет не по плану, 
и готовность адаптировать 
продукт под реальные про-
блемы клиентов — залог 
успеха стартапа».

Стартовые 
инвестиции
Стандартные условия 
для предпосевных инве-
стиций — ФРИИ переда-
ет проекту 2,5 млн руб. 

за 7-процентную долю 
в компании. 1,1 млн руб. 
из них идет на оплату са-
мой программы акселера-
ции. После акселерации те 
команды, которым удалось 
выполнить поставленные 
KPI, привлекают от ФРИИ 
посевные инвестиции 
в размере до 25 млн руб. 
Представив свои проекты 
и результаты акселера-
ции частным инвесторам 
и представителям венчур-
ных фондов, выпускники 
и другие компании могут 
получить инвестиции 
в размере до 324 млн руб. 
Сейчас идет набор в 16-й 
по счету акселератор.
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в 2012 году. Компания разработа-
ла ИТ-платформу для распознава-
ния лиц Luna, которая оказалась 
востребована в  банках, ретейле 
и  других отраслях. В  2013 году 
компания привлекла инвести-
ции ФРИИ (980 тыс. руб. за 2,2% 
компании) и по итогам этого же 
года показала первую прибыль, 
а в 2015 году вышла на зарубеж-
ные рынки. В  2016 году венчур-
ный фонд Sistema VC купил 25% 
VisionLabs за 350 млн руб., в сдел-
ку вошла и доля ФРИИ. По словам 
представителей ФРИИ, продать 
долю удалось в 28 раз дороже пер-
воначальных инвестиций.

Часто в  «звезды» выбивают-
ся те компании, которым удалось 
вовремя изменить свою бизнес-
модель или даже сам продукт. На-
пример, петербургская компания 
Stafory пришла во ФРИИ с бизнес-
моделью маркетплейса для рабо-
тодателей в  феврале 2016 года 
(ежемесячная выручка проекта то-
гда составляла около 90 тыс. руб.). 
«Идея заключалась в том, что ком-
пании, сезонно набирающие пер-
сонал, нуждаются в быстром най-
ме, и проект, который позволит 
работодателям искать сотрудни-
ков силами независимых рекру-
теров по  всей России, окажется 
востребованным», — вспоминает 
Калаев. Однако в процессе аксе-
лерации команда Stafory выясни-
ла, что у них довольно много кон-
курентов, и бизнес, скорее всего, 
получится низкомаржинальным.

Основатели компании решили 
полностью изменить свой про-
дукт. Они создали робота Веру, 
который под нужды работодателя 
ищет и анализирует анкеты соис-
кателей, проводит с ними аудио- 
и видеоинтервью, прошедших от-
бор записывает на собеседование. 
Если классический рекрутер тра-
тит на отсев кандидатов в среднем 
три недели, то  онлайн-робот  — 
всего три часа. «Робот Вера — это 
прорывная инновация: уже се-
годня она меняет правила игры 

на  рынке. Решение позволяет 
в несколько раз сокращать траты 
на наем и подбор сотрудников», — 
считает Калаев. Выручка проекта 
в первом квартале 2018-го соста-
вила 15 млн руб.

Основатель компании Brand-
quad, разрабатывающей электрон-
ные каталоги товаров для круп-
ных производителей и  интер-
нет-магазинов, Филипп Денисов 
пришел во ФРИИ, когда его ком-
пания переживала кризис. Круп-
ные заказчики медленно платили 
по счетам, а затраты на разработ-
ку росли. Денисов завел несколь-
ко кредиток, по которым накопи-
лось долгов на 300 тыс. руб. Летом 
2016 года Brandquad пригласи-
ли в акселератор ФРИИ. «Я попал 
в  мощнейшую экосистему, где 
близкие по  духу ребята сидели 
и пилили свои крутые продукты. 
Нам давали доступ к различным 
экспертам, к  которым я  бы сам 
никогда в жизни не смог подойти 
близко», — вспоминает Денисов.

Инвестиции помогли закрыть 
кассовые разрывы и усовершен-
ствовать софт, а советы трекера — 
изменить монетизацию. Средний 
доход от  предоставления услуг 
каждому заказчику в итоге вырос 
почти в три раза и составил 200–
300 тыс. руб. в месяц. В 2018 году 
компания вышла на прибыль — вы-
ручка в феврале составила 5,8 млн 
руб., прибыль — 1,6 млн руб. 

«Звездочкам», как  правило, 
удается привлечь инвестиции 
не только от ФРИИ, но и от других 
инвесторов. «За эти пять лет вме-
сте с нами вкладывались 47 раз-
личных соинвесторов, — говорит 
Штейгервальд. — 27 из них — биз-
нес-ангелы, остальные — корпо-
ративные инвесторы и венчурные 
фонды». Например, в  2017 году 
стартап Semantic Hub, разраба-
тывающий сервис для  оценки 
новых медицинских препара-
тов с  помощью искусственного 
интеллекта, привлек 24 млн руб. 
от ФРИИ, предпринимателей Ва-
лентина Дороничева и Владимира 
Преображенского. В феврале ны-
нешнего года ФРИИ инвестиро-
вал 15 млн руб. в облачную плат-
форму Usedesk. Вместе с фондом 
в стартап вложил 1,4 млн руб. биз-
нес-ангел Павел Калмыков, осно-
ватель компании Siblion. Актив-
ный корпоративный партнер — 
ИТ-компания «Первый БИТ»  — 
в  том  же году инвестировала 
в  стартапы Let’sTaxi (основной 
продукт — B2B-решение для так-
систов, работающих с такими аг-
регаторами, как Uber и «Яндекс.
Такси») и DocsinBox (автоматиза-
ция для ресторанов).

Отстающие 
и догоняющие

Компании, которые развиваются 
не так быстро, как  «звездочки», 
в  фонде относят к  «претенден-
там». Всего в  портфеле ФРИИ 

их 134, или 40%. Когда компания 
только попадает в  акселератор, 
она считается «претендентом» 
и  оценивается приблизительно 
в 30 млн руб. Чтобы улучшить ее 
показатели, в акселераторе ФРИИ 
используются три основные ме-
ханики. Первая — фокусировка. 
«Например, мы спрашиваем одну 
из компаний: кому вы собираетесь 
продавать ваш продукт? Руково-
дитель называет пять различных 
каналов распространения. Отлич-
но, но ваша команда из пяти чело-
век, один из которых — продаж-
ник, кто будет развивать все эти 
пять направлений? Давайте сфо-
кусируемся только на одном», — 
рассказал Калаев.

Другой инструмент, позволяю-
щий ускорить рост, — быстрая про-
верка гипотез. «Например, ком-
пания может долго подсчитывать 
и наконец решить: если мы под-
нимем цену на 30%, у нас на 30% 
вырастет выручка — а потом дол-
го готовится это сделать, — гово-
рит Калаев. — Трекер побуждает 
тестировать гипотезы как можно 
быстрее, помогая сформулиро-
вать задачу-эксперимент, кото-
рую можно реализовать за семь 
дней, — это позволяет найти оп-
тимальную бизнес-модель за не-
дели, а не месяцы».

Третий инструмент — экспер-
тиза: ФРИИ привлекает для кон-
сультации своих или  сторон-
них специалистов. «Мы не  лю-
бим вкладывать большие суммы 
на  ранних этапах,  — признает-
ся Штейгервальд. — У нас другая 
стратегия: мы инвестируем поша-
гово, повышая сумму по мере зре-
лости компании».

Если выручка стабильно растет, 
но непонятно, как этот рост мож-
но ускорить, руководство ФРИИ 
относит ее к  «малому бизнесу». 
«На  таких компаниях инвесто-
ру обычно не получается зарабо-
тать, — говорит Максим Штейгер-
вальд. — У них даже может быть 
прибыль, но их не получается про-
дать по интересной цене». Выта-
щить такие компании в «звездоч-
ки» в большинстве случаев очень 
сложно.

Почему умирают 
стартапы

За  пять лет среди выпускников 
акселератора ФРИИ были и  за-
крывшиеся (официально или фак-
тически) компании. В сумме тех 
и  других  — 78 (21%). Типичная 
причина гибели, по словам анали-
тиков фонда, — компании ставили 
нереальные цели или приложили 
недостаточно усилий для их до-
стижения. «Например, мы запла-
нировали что-то сделать, но через 
неделю не сделали, — говорит Ка-
лаев. — Или запланировали, сде-
лали, но не получили результата — 
например, сделали 50 звонков 
и ни одной продажи». По словам 
замдиректора фонда, около 70% 

компаний-неудачников в портфе-
ле фонда срезаются по этим двум 
причинам.

Так произошло, например, 
со стартапом WantСar. Александр 
Буренков сделал торговую пло-
щадку, которая позволяла поль-
зователям из регионов покупать 
автомобили у  официальных ди-
леров по цене ниже, чем в их го-
родах. Не  обладая предприни-
мательским опытом, Буренков 
в январе 2017 года прошел отбор 
в  акселератор ФРИИ, чтобы по-
нять, как масштабировать проект. 
За три месяца средний чек компа-
нии за посреднические услуги вы-
рос с 500 до 20 тыс. руб. Однако по-
лучить посевное инвестирование 
команда из трех человек в итоге 
не смогла: выручка WantСar была 
нестабильной, и венчурных инве-
сторов проект не заинтересовал. 
«Цикл принятия решений о покуп-
ке машины в глубинке долгий: что-
бы продать один автомобиль, нуж-
но с клиентом работать как мини-
мум три-четыре месяца, — говорит 
Буренков. — В результате проект 
был приостановлен».

Случается, что  у  стартапов 
в процессе становления появля-
ются сильные конкуренты. Пока-
зательна история навигационно-
го стартапа «ЕТранспорт», который 
екатеринбуржец Михаил Авдеев 
придумал в 2013 году. Проект из-
начально рассматривался как не-
коммерческий — Авдеев и четве-
ро его коллег разрабатывали сер-
вис, с помощью которого жители 
города могли бы следить за пере-
мещением общественного транс-
порта в реальном времени, чтобы 
сделать более весомым свое ди-
зайнерское портфолио. Однако 
аудитория мобильного приложе-
ния росла лавинообразно — без ка-
кой-либо рекламы приложение за-
грузили 25 тыс. пользователей.

По личному приглашению Ка-
лаева команда в 2014 году окончи-

ла акселератор. «Но, пока мы ра-
ботали в акселераторе, «Яндекс» 
запустил нашего прямого конку-
рента — «Яндекс.Транспорт», — 
рассказывает Авдеев. — Для нас 
стало делом чести сделать про-
дукт лучше их сервиса, и летом 
2015 года мы их  даже опережа-
ли». В это время у проекта было 
300 тыс. пользователей в 33 горо-
дах России. «Наша сила была в том, 
что мы росли за счет сарафанного 
радио; например, на привлечение 
60 тыс. пользователей в  Москве 
мы потратили всего 15 тыс. руб.». 
Но уже осенью 2015 года проект 
закрылся: команда не придумала, 
как на нем зарабатывать, — круп-
ным рекламодателям 300 тыс. 
пользователей казались слишком 
небольшой цифрой. Зато благода-
ря своему опыту Авдеев остался 
в бизнесе — сейчас он параллель-
но занимается сервисом автома-
тизации госслужб в регионах и ре-
шениями для «умного» дома.

«Наконец, попадаются и такие 
компании, которые придумали 
интересный продукт, но  рынок 
к нему оказался не готов», — го-
ворит Калаев. Сервис «Две ладош-
ки», основанный в 2013 году че-
тырьмя бывшими сотрудница-
ми крупных компаний, был вы-
пускником первого акселератора 
ФРИИ. Продуктом были наборы 
развивающих игр, книг и  поде-
лок для совместных занятий де-
тей и  родителей, которые еже-
месячно доставляли клиентам 
по подписке за 1400 руб. Компа-
ния Babbabox, у которой девушки 
подсмотрели идею, успешно ра-
ботает в США, и стартапу удалось 
привлечь несколько миллионов 
рублей от ФРИИ и десяти сторон-
них инвесторов. Однако оказа-
лось, что далеко не все популяр-
ные за  рубежом бизнес-модели 
можно тиражировать в России — 
сервис оказался не востребован 
и закрылся. 

Четыре  
типичные 
ошибки  
стартаперов

1.
Завышенные ожида-
ния и неготовность 
адаптировать бизнес 
под меняющиеся об-
стоятельства.

2.
Отсутствие предпри-
нимательского опыта 
у членов команды, вну-
тренние конфликты.

3.
Компания предлагает 
востребованную услу-
гу, но тратит на при-
влечение клиентов 
больше, чем на них 
зарабатывает.

4.
Выбор популярной 
за рубежом бизнес-мо-
дели, которая не рабо-
тает в России.

Структура портфеля ФРИИ*

Компании, шт. Инвестиции, млн руб.

Текущий портфель 337 3123,5

Остановили деятельность 63 94

Действуют 274 3029,5

Звездочки 23 1535,5

Претенденты 134 958

Малый бизнес 117 536

Проданные 15 40

Звездочки 1

Претенденты 35

Малый бизнес 4

Списанные 15 17,3

Весь портфель 367 3180,8

* по состоянию на 5 мая 2018 года
Источник: ФРИИ

Четыре  
признака  
перспективного 
стартапа

1. 
Идея нацелена на растущий 
рынок, на котором еще 
не началась жесткая конку-
рентная борьба.

2. 
Способность адаптировать 
бизнес-модель и экспери-
ментировать.

3. 
Опытные основатели, имею-
щие компетенции в разных 
сферах.

4. 
 Возможность масштабиро-
вать проект на зарубежных 
рынках.



2018 год. Реклама. 18+*Ритейлмент, фешн, ФМСиДжи

2018 год. Реклама. 18+*Баума СТТ Раша

5 июня,
МВЦ «Крокус Экспо»

Строительство дорог 
и инфраструктурных проектов: 
техника, технологии, материалы

Программа: Дарья Иванникова — d.ivannikova@rbc.ru, +7 903 121-23-11;

Ангелина Худадян — akhudadyan@rbc.ru, +7 925 534-51-24

Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84

Партнерство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru, +7 926 014 49 94

6 июня,
ЦМТ, зал А, 2 этаж

РБК на Неделе 
Российского Ритейла %

Программа: 09:30 – 11:00
Сессия 1. Retailtainment 
как новый вектор развития 
торговых центров

14:30 – 15:30
Сессия 2. Fashion-ритейл: 
стратегии цифровой 
трансформации

16:00 – 17:30
Сессия 3. Главные тренды 
рынка FMCG: развитие 
торговых сетей

Андреас Леттль
СТТ Экспо

Сегодня, 5 июня открылась выставка стро-

ительной техники и технологий bauma CTT 

RUSSIA 2018, которая проходит в «Крокус 

Экспо». В 2015 году выставка вошла в меж-

дународную сеть bauma, которая занима-

ется организацией выставок строительной 

техники по всему миру, под эгидой одного 

из крупнейших выставочных операторов, 

компании Мессе Мюнхен, Германия.

 

От прихода нового собственника посети-

тели и экспоненты только выиграли. К при-

меру, существенно расширена деловая 

программа, которую открывает значимая 

для рынка конференция РБК: «Строитель-

ство дорог и инфраструктурных проектов: 

техника, технологии, материалы». 

«Мессе Мюнхен и СТТ удается успешно 

работать вместе, потому что, с одной 

стороны, международный бренд вывел ме-

роприятие на новый уровень, с другой — 

богатая история российской выставки 

позволяет ежегодно собирать большую 

аудиторию, как экспонентов, так и посети-

телей», — уверен Андреас Леттль — гене-

ральный директор «СТТ Экспо» (оператор 

выставки bauma CTT RUSSIA). 

В этом году количество участков выставки 

составило без малого 600 экспонентов 

и 21 000+ посетителей из более чем 60 

стран. 

Мнение 
эксперта:


